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Savoir que dans leur immense majorité les istréens sont heureux dans leur ville est une vraie 
satisfaction pour moi et pour l’ensemble de l’équipe municipale. Nous le prenons comme la 
signature d’un certain art de vivre. 

Pour autant, même si la consultation que nous avons menée auprès des habitants nous montre que vous 
êtes satisfaits de l’action de la municipalité sur la plupart des sujets – de nombreux détails sont fournis 
dans ce numéro d’Istres mag et le reste des résultats sont sur notre site internet – nous ne nous en 
contentons pas et continuons de viser l’excellence pour nos services publics. 

Justement, dans ce numéro, vous découvrirez le tout nouveau guide que 
nous éditons pour les futurs parents et les parents d’enfants de moins de 
trois ans. Il est un formidable révélateur de ce que nous mettons en œuvre 
pour les tout petits en particulier et les enfants en général. 
Ils sont notre priorité depuis toujours, en témoignent les 41% d’agents 
municipaux qui travaillent à leurs côtés.
Le futur pôle femme mère enfant est lui aussi un signe très fort de notre 
engagement : une nouvelle crèche associée à un pôle médical dédié à la 

maternité, aux femmes et aux enfants avec des gynécologues-obstétriciens, sages-femmes, pédiatres… 
pour palier les difficultés actuelles d’accès à ces consultations. J’ai l’espoir qu’un jour il soit possible 
de donner naissance à ses enfants dans ce lieu unique, déjà conçu pour atteindre cet objectif quand la 
réglementation l’autorisera.
Il sera pour cela situé sur l’avenue des anciens combattants, face à l’Hôtel le Mirage, proche de l’accès 
à la D9, voie rapide vers l’hôpital de Martigues.

J’ai l’espoir qu’un jour il soit à nouveau possible  
de donner naissance à ses enfants à Istres
Parmi les autres sujets abordés dans votre magazine, le compte-rendu du mandat du Conseil des sages. 
Ces 30 Istréens qui se sont beaucoup investis durant deux années pour le bien de leur ville et de son 
avenir sont un exemple de citoyenneté, à l’instar des jeunes du Conseil municipal des Jeunes. J’invite 
tous les Istréens de plus de 55 ans, intéressés et répondant aux critères rappelés dans l’article, à 
présenter leur candidature pour le prochain mandat. 

À l’approche du mois de décembre, alors que nous finalisons les préparatifs de « Noël à Istres » qui va 
de nouveau envahir le centre ville pour le plus grand plaisir des enfants – avec au programme quelques 
nouveautés – je vous souhaite d’ores et déjà de très belles fêtes de fin d’année.

Nous continuons 
de viser l’excellence pour 

nos services publics. 
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DIALOGUER

Télécharger 
l’application sur 
votre téléphone mobile, 
scanner ce symbole 
et accéder directement 
au site internet 
de la ville d’istres.

S’INFORMER

www.istres.fr

LES SERVICES 
MUNICIPAUX

Hôtel de Ville
1, Esplanade Bernardin-Laugier
CS 97002 - 13808 Istres Cedex
& 04 13 29 50 00
Horaires d’accueil du public
Lundi de 8h à 18h (journée continue). 
Du mardi au vendredi de 8h à 12h 
et de 13h30 à 17h.
Accueil téléphonique à partir de 8h30. 
Pour toute urgence contacter la Police 
Municipale & 04 13 29 50 45

Mairie annexe 
du Prépaou
Quartier du Prépaou - 13800 Istres
& 04 42 55 58 20
Horaires d’accueil du public
Du lundi au vendredi de 8h à 12h
et de 14h à 17h.

Mairie annexe 
d’Entressen
Av. de la Crau - 13118 Entressen
& 04 13 29 56 50
Horaires d’accueil du public
Du lundi au vendredi de 8h à 12h
et de 14h à 17h.

n État civil
Août, septembre et octobre 2017
mariaGEs
 ROPERT Florence & SASTRE William 
 CHENAL Françoise & DUCHATEAU Jean-
Michel 
 JAUMONET Samia & MESSNER Samuel 
 LABOURDETTE Julie & MILÉSI Fabien
 AGUILAR Suzanne & DELAGE Stéphane
 RENUCCI Carine & LEFRANÇOIS Gaëlle 
 RIZZUTO Sophie & PIERNAVIEJA Jérôme 
 OLIVA-DUCHATEAU Linda & VENET 
Christophe 
 VENZAL Carole & BERRACHED Norredine 
 ASCASO Joëlle & PIN Thierry
 SCOTTO-D’APOLLONIA Kelly & JAUME 
Michaël
 FOUILLADE Jessica & GUYOT Jordan
 FORGES Fanny & GIBAS Arthur 
 HENRY Julie & VENTURINI Emmanuel
 BLANC Jennifer & CHAPOULAUD Sébastien
 BERTIN Élodie & DE FREITAS Luca
 DIACONO Aurélie & HELALI Karim 
 ANTEAUME Delphine & FABRE Cyrille 
 GABRIELLE Marie & HUBERT René
 LESAGE Héloïse & ORLO Cyril 
 BOUDET Élodie & VOLTOLINI Guillaume 
 ARNAUD Sylvie & BESSAHRAOUI Laïd 
 ROBERT Tiphaine & MELLOUK Ali
 WOJCIAK Marie & CORBALAN Michaël 
 MELERO Laurianne & VERANDO Julien 
 ACHARD Krystelle & MARTINEZ Christophe 
 VILLEDIEU Stéphanie & AYMES Nicolas
 MARTINEZ Marine & MALEK Medhi
 IMBERT Mylène & SILVA-FERNANDEZ 
Antonio
 GUIDERONI Julie & TANNEAU Rodolphe
 FONTANA Valérie & BARGETTO Frédéric
 CONTRERAS Sophie & SOULIER Sylvain
 MONTE Julien & LAFOND Anthony
 FAROUX Julie & FOURNIER Benoit
 GONZALEZ Alexia & PAPORAKIS Adrien
 SENESANE Vilayvanh & HAUSMAN 
Frédrérick
 PIRAS Coraline & CARMONA-MENDEZ 
Jonathan
 BENDJEDDOU Lyria & MARCO Frédéric
 KLAI Zaineb & CHETTI Laurent
 LAHBOUB Assia & SASSOUI Najib
 BERGUES Céline & LESCOT Jérôme
 VILLEVIEILLE Maïlys & MOGICATO Frédéric
 IMBERT Pascale & VENTALON Laurent
 MARTINI Magali & PEREZ Franck
 SOLER Emilie & REYES Fabrice
 GUILLOTEAU Pauline & GLORO Ludovic
 BERNARDINI Ingrid & RAOUX Sandy
 BELLORA Amandine & PREJEAN Rudy
 NONNENMACHER Yolande & LE MEUR 
Michel
 ROBERT Emilie & AMBROGIO Kevin
 DESSEUX Tifany & IVARNES Gilles
 BARRIOL Emilie & PERROT-THEUREY Damien
 BRUNEL Jennifer & AVI Guillaume
 MARTINEZ Marianne & EUSEBIO Franck
 MORELLE Laetitia & DIDELLE Benjamin

naissanCEs
 TAGUIA NIHEL

DéCÈs
 BOUTERIN Jean 
 MARCHAL Arlette
 PIERINI François 
 ROZAS Alice veuve TORRES 
 TOBIA Angèle veuve BELMONTE 
 TUIN Félicien
 LAVOINE Jacqueline veuve FALCO
 MORETTO Geoffroy
 SIXENDIER Jackie 
 CHIGOT Jeannine épouse GARCIA-GUIRAO
 GARCIA-GUIRAO José
 ARMENICO Eliane veuve DUPONT
 BELLEMOU Badra veuve KHERACHI
 CABROL Serge
 DIAZ-GUTIERREZ José
 FEDRIGHI Claudine veuve BOYER
 GRUAIS Paul
 HELIN Henriette veuve HOUHOU
 KERDOUD Saddok
 MICHEL Irène veuve JAUBERT
 ROULET Jean
 SEGURA Julia veuve ZARAGOZA
 VANDERSCHLEDEN Raymonde veuve TRECAT
 FLOREZ Hervé
 VILAS Paul
 GUIRAMAND René

n Urgences
- Maison Médicale de Garde
(sam. dim. et jours fériés) & 04 42 55 11 11 
- Urgences dentaires (dimanches et jours 
fériés) & 0 892 566 766
- Pharmacie de garde & 04 42 11 17 17 
(commissariat)
- Centre Anti Poison & 04 91 75 25 25
- Allo Enfance maltraitée & 119
- Allo Violences Conjugales & 39 19
- Police Municipale & 04 13 29 50 45
- Police Nationale & 04 42 11 17 17
- Urgence EDF & 0 810 333 713
- Urgence GDF & 0800 473 333
- Urgence Seerc (eau) & 0 810 757 757

Directrice de la publication M. Giniès, conseillère 
municipale, chargée de la communication et du protocole 

l Directrice de la communication et de la promotion de la 
ville, directrice de la rédaction des supports édités par 
la ville d’Istres P. Pietta l Rédacteur en chef É. Gavelle l 
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Pour préserver l’environnement, 
ce magazine est imprimé sur papier issu de 
forêts gérées durablement et de sources 
contrôlées.

Magazine recyclable, 
participez au tri sélectif !
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VOUS ÊTES 92%
À ÊTRE HEUREUX 

DE VIVRE À ISTRES

Comment les istréens
jugent l’aCtion de l’équipe muniCipale
Arrivé à la moitié du mandat qui lui a été confié par les Istréens sur la base des 
engagements pris durant la campagne électorale, le maire a souhaité faire un bilan 
objectif des réalisations déjà engagées et de celles qui restent à mettre en œuvre d’ici 
2020. Dans le même temps, la mairie a aussi lancé une consultation auprès des Istréens 
pour connaître leur opinion et leurs attentes.

EMPLOI EMPLOI | | ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT | | SÉCURITÉ SÉCURITÉ | | CITOYENNETÉ CITOYENNETÉ | | LOISIRS | LOISIRS | 
ÉDUCATION | CULTURE | SPORTS | PLAN CENTRES AÉRÉS | PÔLE FEMME 
MÈRE-ENFANT | MÉDIATHÈQUE | CRÈCHES | PORT DES HEURES-
CLAIRES | GOLF | MAISON DE RETRAITE | EMPLOI | ENVIRONNEMENT | 
SÉCURITÉ | CITOYENNETÉ | LOISIRS | ÉDUCATION | CULTURE | SPORTS | 
PLAN CENTRES AÉRÉSPLAN CENTRES AÉRÉS | | PÔLE FEMME MÈRE-ENFANTPÔLE FEMME MÈRE-ENFANT | | MÉDIATHÈQUEMÉDIATHÈQUE | | 

Retrouvez le détail du bilan à mi-mandat
dans vos boîtes aux lettres
et sur www.istres.fr

L e 19 octobre dernier, une réunion 
publique était organisée au théâtre 
de l’Olivier ; tous les istréens étaient 

invités à y assister. Ce fut l’occasion pour 
le maire de faire le point sur les trois 
années écoulées depuis les dernières 
élections municipales en échangeant avec 
un journaliste qui a passé au crible le bilan 
des actions déjà accomplies. Il en a profi té 

pour présenter les projets qui seront 
prochainement mis en œuvre. Le théâtre 
était comble et il a fallu ouvrir une salle 
annexe pour accueillir le public.

Au cours de la soirée, le maire a dévoilé 
les résultats d’une enquête qui a été 
menée auprès des Istréens pour connaître 
leur satisfaction vis-à-vis de l’action de 
la municipalité mais aussi leurs attentes 
et leurs priorités ou encore leur niveau 
d’adhésion à certaines réalisations ou 
projets. « Via un institut de sondage, nous 
sommes allés directement demander aux 
istréens ce qu’ils pensaient pour confronter 
notre action à leur opinion et nous 
assurer que nous allions dans la bonne 
direction d’ici à la fi n de notre mandat » 
a commenté François Bernardini. Plus 
largement, il s’agissait aussi de savoir 
comment les Istréens jugent leur qualité 
de vie et s’ils aiment vivre à Istres. 

La mairie a donc fait appel à un institut de 
sondages réputé, ELABE, qui a interrogé 
un échantillon représentatif des Istréens 
comme il le fait régulièrement à l’échelle 
du pays, pour BFM TV par exemple.

Les résultats montrent que 92 % 
des Istréens sont satisfaits de leurs 
conditions de vie et déclarent être 
heureux de vivre à Istres.

Parmi les principaux domaines remportant 
le plus leur satisfaction, on trouve les 
activités sportives, la vie culturelle, les 
festivités et les espaces verts. En bas de 
classement se situe le stationnement 
dans le centre-ville ; une « insatisfaction » 
qui devrait baisser avec la création de 
nouveaux parkings dans le quartier des 
Arnavaux ou le remplacement de l’actuel 
parking Sicardi par un parking en silo 

accueillant 240 véhicules.

S’agissant des premières priorités que les 
istréens souhaitent voir prises en compte 
dans l’action municipale, ils ont indiqué : 
attirer les entreprises pour la création 
d’emplois, la sécurité et la protection de 
l’environnement.

Concernant les projets, le pôle Femme-
Mère-Enfant (présenté dans la brochure 
« bilan à mi-mandat ») est plébiscité à 
99 %, comme le pôle aéronautique (96 %) 
ou l’extension du port des Heures-Claires. 
Le futur golf est encore méconnu par près 
d’un tiers des Istréens mais souhaité par 
68 % de ceux qui en ont entendu parler.

Même si le maire a précisé prendre ces 
résultats avec beaucoup d’humilité, il les 
a évidemment appréciés : « Il ne s’agit pas 
d’enregistrer un simple satisfecit mais 
d’écouter sous une forme différente nos 
concitoyens. Nous sommes heureux de 
constater que les Istréens sont bien dans 
leur ville, qu’ils apprécient les actions 
que nous menons et partagent ma vision 
pour l’avenir de leur ville ». Une vision 
qui a été largement abordée et détaillée 
durant la soirée, où les projets et surtout 
leur vocation et leur cohérence ont été 
abordés pour permettre à chacun de 
mieux les connaître et les comprendre.

Depuis le 19 octobre, une brochure 
présentant le bilan et les principaux 
projets a été diffusée dans toutes les 
boîtes aux lettres. Si vous ne l’avez pas 
reçue, elle reste téléchargeable sur le site 
de la ville www.istres.fr - des vidéos sont 
également présentes pour plus de détails 
- ou disponible à l’hôtel de ville et dans les 
mairies annexes.

d’actions

projets

2014 > 2017

2017 > 2020
les

3 ans



Vendredi 23 septembre 1

Soirée d’improvisation théâtrale avec la KIFFF. Un rendez-vous 
solidaire auquel les Istréens ont une fois encore répondu en nombre, 
permettant ainsi à l’association locale des « Virades de l’Espoir » de 
récolter 7 861 € pour aider la recherche contre la mucoviscidose. 

Mercredi 11 octobre 2

Le collège Pasteur dans la course avec plus de 550 élèves (de 6e à 
la 3e) qui ont pris part au traditionnel cross du collège. Deux courses 
étaient organisées au parc Marcel-Guelfucci, une pour les 6e et 5e et 
l’autre pour les élèves de 4e et 3e, sur un parcours de 1,650 km. Les 
plus aguerris ont couru la distance en à peine 5 minutes ! 

Mardi 31 octobre 3

Halloween a envahi le centre ville avec une parade « effrayante »  
et une chasse aux bonbons qui ont ravi un grand nombre d’enfants… 
et d’adultes !

3, 4 et 5 novembre 4

L’incontournable rendez-vous épicurien de la ville. Comme chaque 
année le salon du vin et de la gastronomie a tenu sa promesse, celle 
de nous « laisser tenter par l’excellence des goûts ».

1

2 3

4
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Il s’agit certainement de l’un des 

moments les plus attendus de l’année à 

Istres comme dans un grand nombre de 

villes et villages de France. Ce moment 

où la ville s’illumine de milliers d’étoiles 

et décorations scintillantes pour 

accompagner le dernier mois de l’année 

dans la « magie de Noël ».

Le coup d’envoi des illuminations d’Istres 
aura lieu vendredi 1er décembre à 18h30. 
Pour la première fois, notre ville accueille 
le festival « Les fabriques de lumières » 
qui se produira également à Martigues, 
Salon-de-Provence et Miramas. 
L’épisode n°2, à Istres, s’intitule «La 
lumière créative» et vous donne rendez-
vous au portail d’Arles où sera projeté un 
spectacle son et lumière. 
Effets spéciaux et animations multimédia 
à ne pas rater ! Un concert de gospel 
clôturera cette soirée inaugurale.

Du 1er décembre au 7 janvier, la féérie de 
Noël s’installe à Istres avec son cortège 
de manèges, d’animations, de parades, de 
sensations, de petit train, de concerts, de 
spectacles… tout un programme où seuls la 
bonne humeur et le plaisir seront de mise. 
Ainsi durant un mois chacun pourra 
profiter des nombreux chalets du « village 
de Noël » répartis sur les allées Jean-
Jaurès et l’esplanade Bernardin-Laugier. 
Idées cadeaux et dégustations de 
spécialités seront à découvrir de chalet 
en chalet tous les jours de 14h30 (10h le 

mardi) à 19h30 (20h durant les vacances 
scolaires et 21h les 1er et 23 décembre)… 
Sans oublier la présence de Saint Nicolas 
le 6 décembre.

Parmi les temps forts des festivités de 
fin d’année, on notera le « petit train » 
des commerçants (gratuit) qui sillonnera 
le centre-ville du 15 au 31 décembre, 
le marché de Noël d’Entressen le 17 
décembre, le chemin des crèches à 
Entressen le 19 décembre, les Halles 
de l’Olivier, parées pour nous régaler du 
meilleur de la gastronomie (du 21 au 
24 et du 29 au 31 décembre), la grande 
parade de Noël dans le centre-ville le 23 
décembre à partir de 18h. Chars colorés 
et personnages enchantés vont sans le 
moindre doute émerveiller les enfants et 
leurs parents. 

Enfin, du 23 décembre au 7 janvier, la 
glisse sera certainement l’activité favorite 
des jeunes et des moins jeunes avec 
une piste de luge de 30 mètres de long 
installée devant l’Hôtel de ville.

RENDEZ-VOUS LE 1er DÉCEMBRE...

Joyeuses fêtes 
de fin d’année à tous. 
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Début octobre, le groupe SAFRAN AIRCRAFT 
ENGINES a présenté à Istres son tout nouveau 
banc d’essai du moteur à hélices « Open 
Rotor ». Un équipement unique en Europe 
qui confirme la place d’Istres au cœur de 
l’innovation aéronautique.    

Le groupe SAFRAN Aircraft Engines a inauguré 
début octobre sur la base aérienne d’Istres 
son tout nouveau banc d’essai pour le moteur 
« Open Rotor » qui constitue un équipement 
unique en Europe. Une inauguration qui s’est 
déroulée, entre autre, en présence du Maire 
d’Istres François Bernardini, qui est aussi 
président du Conseil de Territoire, du préfet de 
Région Stéphane Bouillon et de Clara De La 
Torre, directrice Transport, DG Recherche et 
Innovation de la Commission Européenne.

Leur présence à cette inauguration, conforte 
le choix stratégique du Maire d’Istres (vice-
président de la Métropole AMP) qui n’a eu 
cesse, ces dernières années, de convaincre 

partenaires publics comme privés de la place 
déterminante du pôle istréen dans l’innovation 
aéronautique. Tout en remerciant l’implication 
de chacun, François Bernardini a tenu à 
affirmer sa satisfaction d’avoir réuni, avec 
l’ensemble des partenaires, les conditions 
nécessaires à l’émergence de ce projet qui 
place notre ville et son territoire au cœur du 
devenir industriel métropolitain. 

De son côté, le préfet Stéphane Bouillon a 
insisté sur la pertinence des choix défendus 
par le maire d’Istres, à savoir une vraie diversité 
de la proposition industrielle aéronautique 
soutenue par l’accueil de plateformes 
innovantes : « le talent istréen c’est celui de la 
diversification de l’activité » a-t-il précisé.

Situé à l’intérieur de la Base Aérienne 125 
depuis 1962, le site SAFRAN AIRCRAFT 
ENGINES (ex SNECMA) d’Istres est spécialisé 
dans les essais de moteurs et réacteurs au 
sol et en vol. La réalisation de ce banc d’essai 

de nouvelle génération, qui représente un 
investissement total de près de 15 millions 
d’euros, a permis la création de 45 emplois. 
Au total sur le site d’Istres, SAFRAN emploie 
150 collaborateurs dont 90 sont dédiés aux 
essais. Le groupe aéronautique a aussi signé 
de nombreuses conventions avec de grandes 
écoles (Université Aix-Marseille, CFAI, Arts et 
Métiers, Polyaéro, Afpa, ISAE, Epner…).

Ce nouvel équipement d’essais confirme un 
peu plus la place prédominante d’Istres dans le 
domaine de l’innovation aéronautique. D’autant 
que le pôle Aéronautique Jean-Sarrail entrera 
dans une nouvelle phase l’année prochaine, 
avec l’ambition de créer une nouvelle filière 
industrielle autour du développement des 
futurs dirigeables où plusieurs projets, 
labellisés, seront menés sur place. À terme, le 
pôle aéronautique d’Istres, situé sur un terrain 
de 33 hectares au nord de la base aérienne, 
pourrait permettre la création d’un millier 
d’emplois d’ici 2021... n

AÉRONAUTIQUE

L’INNOVATION PASSE PAR ISTRES
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Rosalia Chueca fêtait le 9 septembre dernier 
son centenaire chez elle aux HBM boulevard 
Frédéric-Mistral, en compagnie de ses enfants, 
petits enfants et arrières petits enfants. Née 
le 4 septembre 1917 à Mohedas-De-La-Jara 
en Espagne, dans la région de Tolède, c’est en 
1955 que Rosalia arrive à Istres. Une carrière 
passée au sein de la Base Aérienne 125, et une 
fidélité à la ville d’Istres saluée par le maire 
François Bernardini invité également pour 
l’occasion. n

ANNIVERSAIRE
ROSALIA CHUECA A FÊTÉ 
SON SIÈCLE EN FAMILLE

RESTAURATION SCOLAIRE
VISITE DU SELF À ARMANET

François Bernardini, Maire d’Istres, a visité 
vendredi 6 octobre 2017, le restaurant 
scolaire de l’école Pierre-Armanet (Les 4 
vents), dont le self a été réaménagé cet été.
Depuis des années, la ville modernise 
progressivement tous les lieux de 
restauration des élèves, en transformant les 
cantines en véritables « selfs », favorisant 
l’autonomie des enfants et permettant une 
ambiance plus calme pour la pause déjeuner, 

notamment grâce à un mobilier adapté.
Notez que la ville poursuivra en 2017/2018 
son «plan self», à l’école Jacqueline-Auriol en 
élargissant l’existant aux classes maternelles 
puis à l’école Mendès-France qui sera à 
son tour équipée de ce type de restauration 
scolaire. L’investissement s’élève à 800 000 € 
et les travaux seront réalisés durant l’année. 
D’ici 2020, toutes les écoles de la ville seront 
équipées. n

PLAN “MANGER AUTREMENT”
MARTINE VASSAL AU COLLÈGE PASTEUR
La ville d’Istres recevait jeudi 14 septembre au 
collège Louis-Pasteur, la visite de la présidente 
du Conseil départemental Martine Vassal, 
dans le cadre du plan ”manger autrement“, 
un engagement du département pour les 
collégiens. 
Ce dispositif mis en place au collège Pasteur, 
pilote du projet à Istres, est également le fruit 
d’un partenariat avec l’Éducation Nationale. 
Il s’exprime par l’installation d’une cuisine 
autonome avec une équipe dédiée autour 
d’un chef cuisinier, permettant de proposer 
aux élèves des repas de qualité, équilibrés 
et variés à base de produits frais et issus de 
l’agriculture locale biologique ou raisonnée. 
Ce plan est également décliné au travers 
d’actions éducatives, qui visent à lutter contre 
le gaspillage alimentaire. 

L’objectif est d’encourager la consommation 
de fruits et légumes de saison, de favoriser 
l’apprentissage du goût, la découverte de 
nouvelles saveurs, le respect du régime 
alimentaire de chacun pour finalement mettre en 
relief l’importance d’une alimentation équilibrée. 
“L’investissement et la qualité du travail et 
des relations entretenues avec la présidente 
du Conseil départemental, Martine Vassal 
dans de nombreux domaines, nous amènent 
aujourd’hui, comme c’est le cas de la ville avec 
la transformation des cantines scolaires en 
self, à conforter le bien-être des collégiens 
pendant le temps de restauration. Autant 
d’idées et de moyens mis en œuvre dans un 
esprit de collaboration et de concertation qui 
vont dans le sens de l’avenir de nos enfants”, 
soulignait François Bernardini. n
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La ville d’Istres a décidé de soutenir et de 
s’impliquer dans le projet de candidature 
de l’étang de Berre au patrimoine mondial 
de l’Unesco. Le 11 octobre dernier avait 
lieu au théâtre des Salins à Martigues 
la présentation officielle du comité des 
ambassadeurs. Vitrine de la candidature, 
présidé par le réalisateur Robert Guédiguian, 
ce comité regroupe de nombreuses 
personnalités qui ont toutes décidé de 
s’investir pour valoriser les richesses de 
l’étang. On peut citer notamment l’ancien 
footballeur Eric Cantona, l’animatrice TV 
Karine Ferri ou encore l’humoriste Florent 
Peyre.

Véritable mer intérieure, l’étang de Berre 
constitue l’une des plus grandes lagunes 
d’Europe. Son inscription au patrimoine 
mondial de l’Unesco permettrait le 
développement du tourisme ou encore de la 
recherche en créant notamment un grand 
centre d’études des étangs et lagunes. 

Pendant toute la durée de la mise en œuvre 
du projet, jusqu’en 2020, des campagnes 
de sensibilisation et d’information seront 
organisées.

Vous pouvez soutenir la candidature de 
l’étang de Berre au Patrimoine mondial de 
l’Unesco en vous rendant à l’Hôtel de Ville 
d’Istres pour remplir un formulaire et le 
glisser dans l’urne prévue à cet effet ou par 
internet sur le site www.jedisoui.org n

ANNIVERSAIRE
70 ANS D’AMITIÉ

ÉTANG DE BERRE
UNIQUE AU MONDE

La 25e édition des Rencontres Historiques 
de la ville d’Istres, organisée samedi 7 
octobre à l’Espace 233, avait une saveur 
bien particulière puisqu’elle célébrait en 
même temps les 70 ans de l’association “Les 
Amis du Vieil Istres”, en présence du maire 
François Bernardini et de 3 présidents de 
l’association, René Giroussens, Jean-Pierre 
Bonnet et Claude Herrera, qui ont succédé à 
René Baucaire, fondateur des “Amis du Vieil 

Istres” en 1947. Un bien bel anniversaire pour 
cette association composée de «collecteurs 
de mémoire» qui oeuvrent pour entretenir 
et faire connaître certains pans de notre 
histoire.  Le fruit de l’investigation de ses 
“amis”, se retrouve dans les nombreux 
recueils produits par l’association. De 
précieux supports qui retracent une partie de 
la préhistoire, de l’histoire d’Istres et de notre 
région. n

SERVICE CIVIQUE
8 JEUNES S’ENGAGENT AVEC LA VILLE
Le 2 octobre dernier, 8 jeunes (4 femmes et 4 hommes) âgés de 18 à 25 ans, ont  commencé 
leur service civique et se sont engagés aux côtés de la ville.  
Désireux de se rendre utiles, ils vont participer à différentes missions d’intérêt général comme 
l’aide aux devoirs, la récupération de fruits et légumes sur le marché pour les bénéficiaires de 
l’épicerie sociale, des animations au sein de la maison de retraite publique « Les Cardalines ». 
Une première cette année, Denise, Evan, Marion, Océane, Sébastien, Dylan, Davide et Jason  
vont également participer à la prévention de lutte contre les incendies. Parmi les nouveautés 
de ce service civique 2017/2018, la présence de deux étrangers, une suédoise et un italien, 
qui sont à Istres pour une durée de 9 mois dans le cadre du service civique européen. Pour les 
6 autres participants, tous Istréens, la période d’engagement passe de 9 à 11 mois.  n
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 Colis des seniors
Le traditionnel colis de Noël des 
seniors (préalablement inscrits auprès 
du CCAS) leur sera remis le jeudi 7 
décembre à partir de 14h au gymnase 
Donadieu (arènes du Palio) pour les 
personnes résidant à Istres et le vendredi 
8 décembre à partir de 14h au foyer la 
Méraviho pour les Entressennois. Info 
auprès du CCAS 04 42 55 51 00.

 Pensez-y !
Les pré-inscriptions des enfants et 
adolescents pour les séjours d’hiver 
(février 2018), proposés par la ville, auront 
lieu du 21 novembre au 11 décembre en 
Mairie. Trois séjours à Istremont (Hautes 
Alpes) sont proposés du 25/02 au 2/03 et 
du 4 au 9/03 pour les enfants de 6 à 11 
ans et du 25/02 au 2/03 pour les ados de 
12 à 17 ans. Détail des séjours sur www.
istres.fr rubrique éducation-loisirs-sport.

 PACS, en Mairie
L’enregistrement des Pactes Civils 
de Solidarité (Pacs) a été transféré à 
l’Officier de l’État Civil en mairie depuis 
le 1er novembre. Un décret publié au 
Journal Officiel du 10 mai 2017 précise 
les modalités de transfert aux officiers 
de l’État Civil de l’enregistrement des 
déclarations, des modifications et 
des dissolutions des Pactes Civils de 
Solidarité (source : service.public.fr).

 Permanence 
parlementaire
Pierre Dharréville, député de la 13e 
circonscription des Bouches-du-Rhône, 
assure une permanence parlementaire à 
l’Hôtel de Ville d’Istres, le 2ème mercredi 
du mois, de 9 h à 11 h 30. Pour obtenir un 
rendez-vous, contacter son assistante 
parlementaire, 
Marie-France Nunez & 06 70 83 03 51

 Sachez-le
Depuis le 1er octobre il est interdit de 
vapoter (utilisation d’une cigarette 
électronique) dans certains lieux 
accueillant du public, les établissements 
scolaires, ou encore dans les transports 
en commun… L’interdiction d’utiliser une 
cigarette électronique sera désormais 
clairement affichée dans les lieux 
interdits. Le contrevenant s’expose à une 
amende de 2e classe, soit 35 €.

COMMÉMORATION
40e HOMMAGE AU SOLDAT INCONNU  

Lundi 16 octobre, à 18h, sur l’esplanade 
Bernardin-Laugier, devant la stèle de la Paix, les 
autorités civiles et militaires étaient réunies pour 
commémorer le 40e anniversaire de l’inhumation 
le 16 octobre 1977 à la nécropole de Notre-Dame-
de-Lorette du soldat inconnu d’Algérie “mort pour 
la France”. 
Après lecture d’un message par le président 
délégué des anciens combattants et victimes de 
guerre d’Entressen, la cérémonie s’est poursuivie 

par les traditionnels dépôts de gerbes, par le 
Souvenir français, par l’Union Nationale des 
Anciens Combattants d’Indochine, des Théâtres 
d’opérations extérieures et d’Afrique du Nord, par 
les Anciens Combattants et Victimes de Guerre, 
par la 1ère adjointe représentant le maire d’Istres, 
par le sous-préfet de l’arrondissement d’Istres. 
Une cérémonie orchestrée par Dominique 
Drouvroy, chargé des relations avec les 
associations patriotiques et la Défense. n

TOUSSAINT
À LA MÉMOIRE DES “MORTS POUR LA FRANCE”
À l’occasion de la Toussaint, plusieurs cérémonies se sont déroulées à Istres et Entressen mercredi 1er no-
vembre, pour honorer la mémoire des anciens combattants français et alliés “morts pour la France”. Le maire 
d’Istres, entouré des membres du conseil municipal et des autorités civiles et militaires de la ville, a déposé 
une gerbe devant le monument aux morts d’Entressen, au pied du mémorial Homesick Angel, ainsi qu’au 
cimetière de Saint-Sulpice et à celui du Rouquier. n

ÉTANG DE BERRE
UNIQUE AU MONDE
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Sécurité publique
Pour être alerté 
par téléphone : 
inscrivez-vous !

En cas d’événement grave menaçant 

les populations, il existe différents 

moyens pour alerter les personnes sur 

le territoire communal tels que par 

exemple les sirènes dont l’efficacité 

a été renforcée. Pour compléter ces 

dispositifs, la ville a adopté un système 

d’alerte automatique par téléphone 

à destination de l’ensemble de la 

population. Parce que les comportements 

à adopter sont différents selon la menace 

(accidents technologiques, inondation, 

feux de forêt, etc…), cet outil dénommé  

« Téléalerte » permet de joindre 

l’ensemble des personnes inscrites et 

leur transmettre clairement les bonnes 

informations et les bons réflexes à 

adopter pour mieux se protéger. Ce 

dispositif permet également d’adresser 

des consignes ciblées géographiquement 

(en cas de fuite de gaz par exemple) ou 

de contacter des populations spécifiques 

(en cas de canicule par exemple).

Pour que ce dispositif « Téléalerte » 

soit le plus efficace possible, il est 

nécessaire de s’inscrire au préalable. 

Ainsi, si vous êtes une entreprise, une 

association, un service public ou bien 

un particulier vous êtes invité à vous 

inscrire sur 

www.istres.fr/alerte

Bien entendu ces bases de données 

sont déclarées à la CNIL et ne peuvent 

être utilisées que dans le cadre d’une 

alerte de risque majeur et ne peuvent 

en aucun cas être utilisées dans un 

autre cadre. L’inscription est gratuite 

et les informations fournies restent 

confidentielles dans le respect  

de la vie privée.

TÉLÉ
ALERTE

 Restaurant Viet’Thaï 
Spécialité vietnamienne et thaïlandaise 
41 avenue Hélène Boucher 
Ouvert tous les jours 
de 12h à 14h et de 18h30 à 22h
& 09 83 99 84 89

 Literie Store 
630 m2 d’exposition dédiés à la literie.
102 avenue Saint Exupéry 
(à côté de Dégriffstock)
Ouvert du lundi au samedi  de 14h à 19h

 Maëlly maroquinerie 
et accessoires
Sacs et accessoires à prix abordables, 
gamme cuir et synthétique, bijoux tout acier.
Ouvert du mardi au samedi 
de 9h à 12h30 
et de 14h à 19h
& 06 51 70 11 80

 Au manoir des anges
Décoration d’intérieur, cadeaux, bébés
6 allées Jean Jaurès 
(anciennement Paradise lingerie)
Ouvert le mardi, mercredi, vendredi et samedi 
de 9h30 à 12h30 et de 14h30 à 18h
& 06 99 16 98 15

 VIP by Sandy C 
for Fashion Agency
Boutique prêt à porter féminin, 
bijoux/accessoires, coiffure/maquillage.
12 boulevard de la République  
Ouvert le lundi, mardi, jeudi, vendredi et samedi 
de 9h30 à 19h
& 06 73 85 52 30

 Zénia Coiffure 
Salon de coiffure dans une ambiance zen.
16 c chemin de Tivoli 
Ouvert du mardi au samedi de 9h à 18h
& 04 90 55 98 41

 Émilie Briosca
Graphiste & webdesigner indépendante
4 rue Brassecourte, Entressen
& 06 99 18 21 07
http://www.emilie-briosca.fr

 Le chouette 
Meli-Melo de Marilyne
Vente à domicile de bijoux fantaisie et de bougies
4 rue Brassecourte, Entressen
& 06 01 73 00 84

 Le-Chouette-Méli-Mélo-de-Marilyne

 Cél Coiffure
Coiffure à domicile
4 rue Brassecourte, Entressen
& 06 50 57 87 96

A VOTRE SERVICE...

     AIDE À L’ACCESSION À LA PROPRIÉTÉ

Afin de favoriser l’accession à la propriété des ménages (notamment locataires d’un logement 
social), la Métropole, par le biais du Conseil de Territoire Istres Ouest-Provence présidé par 
François Bernardini, propose 2 dispositifs (au choix, non cumulables) d’aide financière aux primo 
accédants. 

Le 1er s’articule autour d’une subvention pouvant atteindre 6 500 euros, le second vise la prise en 
charge des intérêts d’un prêt bonifié dans la limite de 3 000 euros d’intérêts. 

Ces deux dispositifs d’aide sont soumis à conditions. 

Pour plus d’information, contactez 
le Pôle Dynamiques Urbaines et Développement Durable, 
direction Politique de l’Habitat du Conseil de Territoire 
au 04 42 11 28 67 ou sur internet : www.ouestprovence.fr onglet « vivre et 
bouger > logement : Direction politique de l’habitat ».
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Ce que
vous pensez

de l’action 
municipale.

Une consultation a été menée 
auprès des Istréens pour connaître 

leur opinion et leurs attentes.

ISTRES BILAN À MI-MANDAT

DOSSIER
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Comment les istréens
jugent l’aCtion de l’équipe muniCipale
Arrivé à la moitié du mandat qui lui a été confié par les Istréens sur la base des 
engagements pris durant la campagne électorale, le maire a souhaité faire un bilan 
objectif des réalisations déjà engagées et de celles qui restent à mettre en œuvre d’ici 
2020. Dans le même temps, la mairie a aussi lancé une consultation auprès des Istréens 
pour connaître leur opinion et leurs attentes.

DOSSIER
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Retrouvez le détail du bilan à mi-mandat
dans vos boîtes aux lettres
et sur www.istres.fr

L e 19 octobre dernier, une réunion 
publique était organisée au théâtre 
de l’Olivier ; tous les istréens étaient 

invités à y assister. Ce fut l’occasion pour 
le maire de faire le point sur les trois 
années écoulées depuis les dernières 
élections municipales en échangeant avec 
un journaliste qui a passé au crible le bilan 
des actions déjà accomplies. Il en a profi té 

pour présenter les projets qui seront 
prochainement mis en œuvre. Le théâtre 
était comble et il a fallu ouvrir une salle 
annexe pour accueillir le public.

Au cours de la soirée, le maire a dévoilé 
les résultats d’une enquête qui a été 
menée auprès des Istréens pour connaître 
leur satisfaction vis-à-vis de l’action de 
la municipalité mais aussi leurs attentes 
et leurs priorités ou encore leur niveau 
d’adhésion à certaines réalisations ou 
projets. « Via un institut de sondage, nous 
sommes allés directement demander aux 
istréens ce qu’ils pensaient pour confronter 
notre action à leur opinion et nous 
assurer que nous allions dans la bonne 
direction d’ici à la fi n de notre mandat » 
a commenté François Bernardini. Plus 
largement, il s’agissait aussi de savoir 
comment les Istréens jugent leur qualité 
de vie et s’ils aiment vivre à Istres. 

La mairie a donc fait appel à un institut de 
sondages réputé, ELABE, qui a interrogé 
un échantillon représentatif des Istréens 
comme il le fait régulièrement à l’échelle 
du pays, pour BFM TV par exemple.

Les résultats montrent que 92 % 
des Istréens sont satisfaits de leurs 
conditions de vie et déclarent être 
heureux de vivre à Istres.

Parmi les principaux domaines remportant 
le plus leur satisfaction, on trouve les 
activités sportives, la vie culturelle, les 
festivités et les espaces verts. En bas de 
classement se situe le stationnement 
dans le centre-ville ; une « insatisfaction » 
qui devrait baisser avec la création de 
nouveaux parkings dans le quartier des 
Arnavaux ou le remplacement de l’actuel 
parking Sicardi par un parking en silo 

accueillant 240 véhicules.

S’agissant des premières priorités que les 
istréens souhaitent voir prises en compte 
dans l’action municipale, ils ont indiqué : 
attirer les entreprises pour la création 
d’emplois, la sécurité et la protection de 
l’environnement.

Concernant les projets, le pôle Femme-
Mère-Enfant (présenté dans la brochure 
« bilan à mi-mandat ») est plébiscité à 
99 %, comme le pôle aéronautique (96 %) 
ou l’extension du port des Heures-Claires. 
Le futur golf est encore méconnu par près 
d’un tiers des Istréens mais souhaité par 
68 % de ceux qui en ont entendu parler.

Même si le maire a précisé prendre ces 
résultats avec beaucoup d’humilité, il les 
a évidemment appréciés : « Il ne s’agit pas 
d’enregistrer un simple satisfecit mais 
d’écouter sous une forme différente nos 
concitoyens. Nous sommes heureux de 
constater que les Istréens sont bien dans 
leur ville, qu’ils apprécient les actions 
que nous menons et partagent ma vision 
pour l’avenir de leur ville ». Une vision 
qui a été largement abordée et détaillée 
durant la soirée, où les projets et surtout 
leur vocation et leur cohérence ont été 
abordés pour permettre à chacun de 
mieux les connaître et les comprendre.

Depuis le 19 octobre, une brochure 
présentant le bilan et les principaux 
projets a été diffusée dans toutes les 
boîtes aux lettres. Si vous ne l’avez pas 
reçue, elle reste téléchargeable sur le site 
de la ville www.istres.fr - des vidéos sont 
également présentes pour plus de détails 
- ou disponible à l’hôtel de ville et dans les 
mairies annexes.

d’actions

projets

2014 > 2017

2017 > 2020
les

3 ans

Comment les istréens
jugent l’aCtion de l’équipe muniCipale
Arrivé à la moitié du mandat qui lui a été confié par les Istréens sur la base des 
engagements pris durant la campagne électorale, le maire a souhaité faire un bilan 
objectif des réalisations déjà engagées et de celles qui restent à mettre en œuvre d’ici 
2020. Dans le même temps, la mairie a aussi lancé une consultation auprès des Istréens 
pour connaître leur opinion et leurs attentes.
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La viLLe est bien gérée

des istréens
le pensent que

des istréens
sont d’accord

istréens
estiment que

71%

77%

7/10

LA MÉTHODOLOGIE DE L’ÉTUDE
L’étude a été réalisée par l’institut ELABE (qui travaille notamment pour 
BFM TV) du 22 au 24 juin 2017, par téléphone auprès d’un échantillon de 
503 personnes représentatif de la population de la ville d’Istres âgée de 
18 ans et plus.
La représentativité de l’échantillon a été assurée selon la méthode des 
quotas appliquée aux variables suivantes : sexe, âge et profession de la 
personne interrogée après stratifi cation par secteurs géographiques.

quel est Votre niVeau 
DE sAtisFACtioN ?

Pour chacun des points suivants, diriez-vous qu’à Istres la situation actuelle 
est plutôt satisfaisante, ou plutôt pas satisfaisante ? (en %)

plus de

Les proJets proposés par 
La mairie vont dans Le sens 
des intérÊts de La viLLe

L’éQuipe municipaLe a 
respecté ses engagements 
de campagne

plus de 9 
istréens

sUr 10
satisfaits

de leurs conditions
de vie

Les activités sportives

La vie culturelle

Les festivités

Les espaces verts 
et le fl eurissement de la ville

Les actions en faveur 
des enfants

L’accueil et la réception 
du public par les services 

de la mairie

Les transports en commun

Les actions en faveur 
des jeunes

Plutôt satisfaisante Sans opinionPlutôt pas satisfaisante

692

791

990

1189

788

1384

1282

1876

2

2

1

5

3

6

6

http://www.istres.fr/ELABE2017

Consultez l’étude intégrale 
réalisée par ELABE sur le 
site de la ville

DOSSIER
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quelles sont  
vos priorités ?
Pour chacun des sujets suivants à Istres, diriez-vous qu’il est prioritaire, 
important mais sans plus, ou secondaire ? (en %)

La construction de 
Logements est nécessaire 
pour répondre à La 
demande

des istréens
d’accord

d’avis  
favorables*

d’avis  
favorables*

déveLoppement  
de La vidéoprotection

extension de La zone  
du tubé avec des 
moyennes et grandes 
surfaces commerciaLes

Êtes-vous heureux  
de vivre à Istres ?

56
36

6 2

92 %
des istréens  

heureux  
de vivre à Istres

Attirer les entreprises pour favoriser  
la création d’emplois

La sécurité des biens et des personnes

La protection de l’environnement

Les actions en faveur  
des enfants, des jeunes

Les actions en faveur  
des personnes âgées

L’aide sociale aux habitants  
en difficulté

Les transports en commun

L’entretien des bâtiments  
et des espaces publics

Le dynamisme commercial  
du centre-ville

La création de logements  
pour répondre à la forte demande

Les animations et les festivités

Oui, tout à fait Non, pas vraiment

Oui, plutôt Non, pas du tout

Prioritaire SecondaireImportant, mais sans plus Sans opinion

19

20

21

23

29

31

43

44

40

31

58

78

76

75

73

67

57

49

47

46

45

23

2

4

4

4

3

12

8

9

14

23

19

1

1

1

67%

88%

78%
Sans opinion *Parmi les Istréens qui en ont entendu parler

La viLLe est bien gérée

des istréens
le pensent que

des istréens
sont d’accord

istréens
estiment que

71%

77%

7/10

LA MÉTHODOLOGIE DE L’ÉTUDE
L’étude a été réalisée par l’institut ELABE (qui travaille notamment pour 
BFM TV) du 22 au 24 juin 2017, par téléphone auprès d’un échantillon de 
503 personnes représentatif de la population de la ville d’Istres âgée de 
18 ans et plus.
La représentativité de l’échantillon a été assurée selon la méthode des 
quotas appliquée aux variables suivantes : sexe, âge et profession de la 
personne interrogée après stratifi cation par secteurs géographiques.

quel est Votre niVeau 
DE sAtisFACtioN ?

Pour chacun des points suivants, diriez-vous qu’à Istres la situation actuelle 
est plutôt satisfaisante, ou plutôt pas satisfaisante ? (en %)

plus de

Les proJets proposés par 
La mairie vont dans Le sens 
des intérÊts de La viLLe

L’éQuipe municipaLe a 
respecté ses engagements 
de campagne

plus de 9 
istréens

sUr 10
satisfaits

de leurs conditions
de vie

Les activités sportives

La vie culturelle

Les festivités

Les espaces verts 
et le fl eurissement de la ville

Les actions en faveur 
des enfants

L’accueil et la réception 
du public par les services 

de la mairie

Les transports en commun

Les actions en faveur 
des jeunes

Plutôt satisfaisante Sans opinionPlutôt pas satisfaisante
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F JO 2024 : ISTRES SE POSITIONNE 
Dans ses communications, le Maire a annoncé avoir engagé des discussions 
pour accueillir un centre d’entraînement dans le cadre des épreuves qui se 
dérouleront à Marseille.

F DEMANDES DE SUBVENTION AU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL DES BOUCHES-DU-RHÔNE 
LUTTE CONTRE LES FEUX DE FORÊT :
La ville souhaite acquérir deux véhicules porteurs d’eau destinés à l’équipe 
de surveillance et d’alerte qui réalise un travail de prévention notamment de 
guet et de patrouille afin d’intervenir sur les feux naissant avant l’arrivée des 
sapeurs pompiers. Le département est sollicité pour un financement à hau-
teur de 60%.

PLAN CLIMAT AIR ENERGIE TERRITORIAL :
Déjà fortement engagée dans les différents domaines clés de la transition 
énergétique, notamment par l’utilisation de véhicules électriques pour ses 
services, la ville sollicite le conseil départemental pour un financement à 
hauteur de 60% du montant de l’acquisition de nouveaux véhicules.

DON DU SANG : 
LA VILLE D’ISTRES LABELLISÉE AMBASSADONNEUR
Une convention de partenariat liera la ville  à l’association « Amicale pour le 
don de sang bénévole » et à l’Établissement Français du Sang pour renforcer 
la promotion du don du sang et l’organisation de collectes.

F LE PADD DU FUTUR PLU 
DE LA COMMUNE A ÉTÉ DÉBATTU
Pour rappel, celui-ci avait fait l’objet d’un premier débat le 16 mars 2017. 
L’objectif du PLU reste inchangé. La commune devrait compter environ 
10 000 habitants de plus à l’horizon 2030 portant ainsi la population de 
43 000 à 53 000 habitants.
Ce dynamisme impose la création de près de 6 000 logements supplémen-
taires durant cette période. L’offre de construction actuelle s’est essentielle-
ment faite sur une enveloppe urbaine existante répondant aux objectifs de la 
loi ALUR (Loi pour l’Aide aux Logements et à un Urbanisme Rénové) qui incite 
à  accroître l’effort de construction de logements, tout en freinant l’artificia-
lisation des sols et l’étalement urbain. Ainsi, près de 3 400 logements auront 
été livrés entre 2013 et 2021. On estime à 2 600 le nombre de logements res-
tant à réaliser pour répondre au dynamisme démographique et économique  
(renforcement du rôle de la base aérienne et du pôle aéronautique).
Il ressort de ces éléments que la zone urbaine a déjà largement contribué aux 
objectifs de désertification et que la ZAC du Grand Bayanne, la zone de Tartu-
gues et de Rassuen Sud (éco-quartier) pourraient répondre aux objectifs de 
réalisation de logements à l’horizon 2021-2030.

C’est dans cette perspective que le PADD débattu le 26 octobre dernier acte 
la mobilisation de prés de 115 hectares dédiés à l’habitat. 
Cette gestion, économe de l’espace, permet le retour en zone naturelle et 
agricole des terrains jusqu’ici classés en zone Urbaine (Entressen Nord, 
Papaille) en plus de celles déjà envisagées dans le précédent PADD (Grand 
Bayanne Nord et le secteur du futur golf écodurable).
Au total, 210 hectares environ seront protégés de toute urbanisation. À noter, 
la mise en place d’un registre de concertation disponible à l’Hôtel de ville et 
dans les mairies annexes, ainsi que sur le site internet de la ville, rubrique 
Mairie>Urbanisme.

F CHANGEMENTS AU SEIN 
DE L’ASSEMBLÉE MUNICIPALE

Suite à la démission d’Yves Reverte, le conseiller municipal délégué à l’envi-
ronnement et aux relations avec les CIQ, Yves Garcia, est devenu adjoint au 
maire. André François, présent sur la liste de la majorité municipale en 2014, 
a intégré le conseil municipal.. n

CONSEIL MUNICIPAL

À RETENIR DE LA SÉANCE 
DU CONSEIL MUNICIPAL DU 26 OCTOBRE 2017
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Page d’expression des Conseillers Municipaux 

Dans son rapport accablant la chambre régionale 
des comptes a relevé la nécessité de présenter au 
conseil municipal un bilan détaillé des associations 
recevant une grosse subvention, assorti d’un vote 
séparé. C’est l’occasion pour nous de rappeler que 
nous ne recevons que très rarement les invitations 
aux AG des associations subventionnées par la 
ville, à l’exception de quelques-unes comme l’Of-
fice Municipal des Sports, qui nous donne même 
un droit de vote. Les associations peuvent penser 
que nous ne nous intéressons pas à leurs activi-
tés. Il n’en est rien ! C’est tout simplement que 
les services du Maire ne nous transmettent pas 
les informations. C’est ainsi que nous apprenons 
souvent par La Provence qu’il y aura le jour même 
une AG, ou bien qu’il y a eu il y a quelques jours un 
évènement marquant. Il s’agit d’une attitude anti-
démocratique voulue par la majorité en place et qui 
lui permet probablement de faciliter sa réélection.
Nous invitons donc les associations qui souhaitent 
nous convier à leurs activités à nous contacter 
directement par mail : michel.leban@orange.fr et 
robin.pretot@gmail.com M. LEBAN et R. PRÉTOT

Véronique Iorio, Sylvie Mourot, Alain Delyannis et Jean-Michel Mourot, “Élus Indépendants“

Istres avance, résolument tournée vers son avenir.

A l’heure où la concurrence entre les territoires pour attirer les entreprises créatrices d’emploi est de plus en plus forte, à l’heure où la structure des familles se modifie et leurs besoins 
en logement évoluent, à l’heure où nos ressources sont en baisse, nous contraignant à diminuer le recours à l’argent public et favoriser les investissements privés, à l’heure où la tran-
sition énergétique s’impose à nous, dans toutes ses dimensions et avec tous ses nouveaux usages tenant parfois de la « révolution écologique », à l’heure où le numérique bouleverse 
les échanges et notre rapport au monde, il nous faut avancer. Nous ne pouvons pas nous contenter d’attendre voire même d’accompagner. Il nous faut anticiper, innover, imaginer la 
ville de demain pour que nos enfants puissent y vivre dans les meilleures conditions possibles avec les meilleures chances de réussite.

C’est cette ambition pour notre ville, à mon grand étonnement décriée par une partie de l’opposition, qui nous a conduit il y a quelques années à imaginer puis investir dans le pôle 
aéronautique. C’est cette ambition qui nous permet aujourd’hui d’accueillir à Istres l’assemblage du démonstrateur du stratobus de Thalès Alenia Space, dirigeable appelé à remplacé 
les satellites. C’est cette ambition qui fait d’Istres une ville où les experts annoncent la création d’au moins 1000 emplois dans le domaine aéronautique, une ville dont le nom résonne 
désormais à l’international comme le berceau de la filière économique des dirigeables.

C’est aussi cette ambition qui nous a conduit à imaginer un golf pour résoudre le grave problème de pollution de la friche industrielle de Rassuen sans qu’il ne coûte in fine un euro 
d’argent public.  La très prestigieuse signature du champion Jack Nicklaus, devenu designer de golfs, en assure le futur rayonnement international qui rejaillira sur toute la ville et 
renforcera l’intérêt du pôle aéronautique pour les investisseurs.
Le rôle d’un maire ne se limite pas à assurer le bon fonctionnement des services ou la gestion quotidienne. N’en déplaise à nos opposants, Istres avance, Istres gagne pour le bien de 
ses habitants et avec la majorité municipale, nous mettons toutes les chances de notre côté pour que nos enfants y vivent aussi bien demain que nous y vivons aujourd’hui. 

François BERNARDINI 
“Nous, sommes Istres“

l’article l. 2121-27-1 du code général des collectivités territoriales précise que, “dans les communes de 3500 habitants et plus qui diffusent, sous quelque forme que ce soit, un bulletin 
d’information générale sur les réalisations et la gestion du conseil municipal, un espace est réservé à l’expression des conseillers de l’opposition municipale, dans les conditions fixées par le 
règlement intérieur“. ce droit d’expression sur les affaires communales doit être exercé par leurs titulaires, qu’ils soient de la majorité municipale ou de l’opposition, dans le respect des règles 
fixées par le code électoral et par la loi du 29 juillet 1881 relative à la liberté de la presse.

Cet été nous avons eu des jeudis étoilés et sou-
vent un ciel obscurci par les fumées d’incendies 
criminels, aidés par une sécheresse saharienne. Le 
maire a déclaré que les pins étaient très inflam-
mables et que leurs racines défonçaient les routes 
(certaines, sans pins sont en mauvais état), c’est 
vrai. Mais il ne faudrait pas en profiter pour raser 
des pinèdes afin d’y construire des lotissements et 
autres. Je crois savoir que pour chaque arbre abat-
tu un autre doit être planté ? Si oui, où et quand. 
Nous avons connu une séance de Conseil Munici-
pal qui a duré six heures, est-ce un record ? Après 
les « flonflons » de l’été, aurons-nous les « ronrons 
» de l’automne ? Que non, assurent certaines « Py-
thie » locales. Ma devise sera : attendre et voir et 
surtout m’assurer, au maximum de mes possibili-
tés, du bon fonctionnement de la ville d’Istres dans 
l’intérêt des Istréens.

Paul MOUILLARD - Istres Bleu Marine

Tout ne va pas mieux  à Istres Monsieur le Maire :Perquisition de 35 gendarmes, Rapport explosif de la CRC sur la gestion , immeubles poussant comme des champignons, 
bouchons aux entrées de la ville et absence d’infrastructures,arrivée massive de nouveaux habitants alarmant les Istreens, la ville devient une ville dortoir.la rénovation du 
coeur de ville n est plus qu’un projet immobilier. Suivez moi sur Facebook conseiller municipal Istres Front national 
Charles VALENTIN

Le rapport de la CRC révèle que notre ville fonctionne avec tout 
ce que la politique sait faire de pire : irrégularités, situations de 
conflits d’intérêts, favoritisme...
Il est public sur internet et chaque citoyen peut le lire et se forger 
sa propre opinion.
Le Maire, qui cherche à se défausser sur les magistrats, est bien, 
malgré ses pauvres arguments, le principal RESPONSABLE de 
ces pratiques.
Les élus de la majorité sont, par leur soutien aveugle, SOLI-
DAIRES donc COMPLICES des irrégularités.
Ce fonctionnement qui perdure à Istres n’est pas une fatalité. 
Notre bulletin de vote nous engage. Il ne tient qu’à nous, ci-
toyens, d’agir pour moraliser la vie publique, en choisissant de 
ne JAMAIS reconduire un seul de ces 32 élus qui ont choisi de se 
lier à ce rapport de la CRC. Nous pouvons choisir de tourner enfin 
la page de ce système qui appartient déjà au passé.

Vos élus IEAG
Lionel JAREMA et Anne BURLES
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SERVICE

Un « livret des enfants de 0 à 3 ans » est 
désormais à la disposition des parents 
istréens. Il offre une vue d’ensemble des 
nombreux services proposés par la ville et ses 
partenaires pour le bien-être des tout petits.

Il ne s’agit pas d’un recueil de contes pour 
enfant que la ville vient d’éditer mais d’un livret 
utile et pratique pour guider les parents au 
travers des diverses démarches et services liés 
à la petite enfance. 
Quand, où, comment… ? vous êtes nombreux 
à vous poser des questions lors de l’arrivée 
de bébé. Pour vous faciliter la vie, la ville vous 
propose de prendre possession du « livret 
des enfants de zéro à trois ans ». Un tout 
nouveau guide d’une trentaine de pages qui 
recense l’ensemble des démarches et des 
services autour de la petite enfance, proposés 

aux Istréens. Le document, édité à près de 
2 000 exemplaires,  est disponible dans 
divers lieux et chez certains professionnels 
de la petite enfance de la ville (pédiatres, 
laboratoires, crèches, Hôtel de ville, CCAS…) 
mais aussi directement depuis chez-soi en 
le téléchargeant sur www.istres.fr, rubrique 
« mairie/petite enfance ».

À Istres, 41% du personnel municipal travaille 
auprès des enfants. C’est la marque d’un 
engagement considérable, particulièrement 
pour les tout petits qui demandent une 
attention de tous les instants. « Tous les 
établissements collectifs ou familiaux 
qui s’adressent aux enfants de 0 à 3 ans, 
présentés dans ce livret, répondent à un 
besoin clairement identifié, permettant aux 
parents de concilier vie familiale, personnelle 

et professionnelle. Ils offrent tous les mêmes 
gages de qualité et garantissent à nos 
tout petits des espaces de vie strictement 
appropriés dans lesquels l’encadrement et 
les soins sont dispensés par un personnel 
municipal qualifié et dévoué », souligne 
Chantal Gambi, adjointe au Maire déléguée à la 
petite enfance.

CINQ CHAPITRES

Le « livret des enfants de 0 à 3 ans »  
s’organise autour de 5 chapitres : avant et 
après la naissance. Ce premier item guide 
les futurs parents dans les toutes premières 
démarches à réaliser jusqu’à l’arrivée de bébé. 
Second chapitre, bébé est là, comment 
le faire garder ? Ici sont présentés les 
différents modes de garde possibles 

PETITE ENFANCE

SUIVEZ LE GUIDE !
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COUCHES GRATUITES
En partenariat avec la Caisse 
d’Allocation Familiale la ville propose 
la gratuité des “couches bébé”. 
Une aide qui vient compléter celles 
déjà existantes comme la fourniture 
des différents produits de toilette 
des enfants accueillis dans les Multi 
Accueil Collectifs de la ville. Cette 
prise en charge par la collectivité, 
représente en moyenne une économie 
de 50 € par mois, pour les familles 
(estimation de coût, pour un enfant 
qui fréquente un M.A.C. 5 jours par 
semaine). 

256
C’est le nombre de places en crèche 
(Multi Accueil Collectif) disponible 
quotidiennement à Istres. 
216 places en M.A.C. avec repas 
(5 établissements) 
et 40 places en M.A.C. sans repas 
(2 établissements).
La ville emploie 60 assistantes 
maternelles

 

Un empêchement de dernière minute, 
des courses urgentes à faire, un 
rendez-vous chez le médecin ou chez 
le coiffeur… ou pour toutes autres 
raisons, il est parfois très compli-
qué de faire garder son jeune enfant 
durant une heure ou deux, voire plus, 
le temps de remplir une obligation 
imprévue. 
L’imprévu devient gérable avec le 
service « Bébé minute » qui propose 
une gestion en temps réel des places 
disponibles dans les crèches de la 
ville. 
Plus d’info et modalités d’inscription 
sur www.istres.fr/creches ou à l’Hôtel 
de ville (04 13 29 50 00) et dans les 
Mairies Annexes.

proposés par la ville (de zéro à trois ans) : 
régulier, occasionnel, d’urgence ou encore 
personnalisé. Il y est question de Multi 
Accueil Collectif  et de Multi Accueil Familial 
mais aussi de solutions alternatives auprès 
d’associations et organismes agréés.

Le troisième thème abordé dans ce livret sont 
les loisirs. En la matière Istres n’est pas en 
reste et propose de nombreux espaces de jeux 
et un large panel d’activités dédiées aux loisirs 
et à l’épanouissement des tout-petits (jardins 
d’enfants équipés de jeux divers et variés, 
lecture de contes à la médiathèque, prêt 
de jeux à la Ludothèque, programmation 
musicale, cinéma, théâtre, ou encore 
aqua bébé, baby gym, baby roller…). 
Les deux derniers chapitres du 
« livret des enfants de 0 à 3 ans » 
sont présentés sous la forme d’un 
« répertoire de services ». Ils recensent 
les divers organismes publics dédiés 
(ou intervenant dans ce domaine) à la 
petite enfance tels que  les services 
municipaux, la Caisse d’Allocation 
Familiale, l’Assurance maladie… 
L’autre répertoire proposé étant celui des 

associations pouvant donner un « coup de 
pouce » aux familles en difficultés avec un 
enfant en bas âge : les « Restos du Cœur », 
« Istres Solidarité », la « Croix Rouge » ou 
encore le « Secours Catholique »…

Ce livret, très complet, va permettre aux 
parents (et futurs parents) d’avoir une vue 
d’ensemble de ce qui est mis en œuvre à Istres 
pour et autour de la petite enfance. N’hésitez 
pas à vous le procurer, il vous rendra, à coup 
sûr, service. n

OÙ TROUVER 
CE LIVRET, À ISTRES ?

Le « livret des enfants de 0 à 3 ans » 
est disponible :
l Chez les spécialistes de l’enfance
(gynécologues, pédiatres, sages-
femmes…) ;
l Dans les laboratoires 
d’analyses médicales ;
l Dans les crèches ;
l Dans les centre sociaux ;
l À l’accueil de l’Hôtel de ville ;
l Dans les mairies annexes 
du Prépaou et d’Entressen ;
l À la « Maison du citoyen » au CEC ;
l Au Centre Communal d’Action 
Sociale ;
l À la Maison Départementale de la 
Solidarité ;
l À l’Office de Tourisme ;
l En téléchargement sur www.istres.fr 
rubrique « mairie/petite enfance »

de

livret
des

0 3à ans

enfants
le

Modes de garde, loisirs, inforMations pratiques 
istres accompagne votre famille
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Véritable fleuron de la formation pour les 
filières de la métallurgie au sens large, dont 
l’aéronautique, la sidérurgie, l’énergie, le 
nucléaire, le naval, la microélectronique, 
le médical ou encore l’optique, le CFAI-
Provence d’Istres change aujourd’hui de nom 
et devient : Pôle Formation UIMM PACA “La 
fabrique de l’avenir”. 

Plus que jamais, le Pôle Formation UIMM PACA 
fabrique l’avenir de jeunes adultes avec un 
excellent taux de réussite aux examens.
(Taux de réussite 2017 : BTS 83,5 % / BAC 
92,7 % / Titres & Mentions Complémentaires 
100 %) Grâce à un outil pédagogique évolutif 
et innovant ainsi que des investissements 
récents dans des plateaux techniques 
« nouvelle génération », le Pôle Formation 
UIMM PACA se réinvente en permanence, 
pour mettre en adéquation le contenu de ses 
formations avec les besoins de main d’œuvre 
du bassin d’emploi.

INVESTIR DANS 
L’INDUSTRIE DU FUTUR 
Depuis près de 8 mois, le Pôle Formation 
UIMM PACA s’est modernisé en investissant 

dans des équipements “derniers cris”, 
qui offrent les meilleures conditions 
d’apprentissage et de qualification aux 500 
jeunes en apprentissage sur le site d’Istres. 
En anticipant le futur de l’industrie à l’ère du 
numérique, de la réalité virtuelle ou du “big 
data”, le Pôle Formation s’est équipé de robots, 
de plateformes virtuelles, d’outils de réalités 
augmentées, de plateaux de visio-conférence 
et de partage, de simulateurs (aéronautiques 
et soudage)… Autant d’éléments pour 
répondre à l’évolution perpétuelle des besoins 
des entreprises et donc des qualifications 
requises pour prétendre à un emploi qualifié et 
recherché dans ces domaines. 

APPRENDRE AUTREMENT 
Grâce à la mise à disposition de tablettes 
numériques connectées 24h/24 à une 
plateforme pédagogique d’apprentissage en 
ligne (MOODLE), les apprentis bénéficient 
d’outils pour approfondir quand ils le 
souhaitent leurs connaissances.
L’équipe pédagogique a également suivi 
un plan de formation ambitieux proposé 
par l’Université de Louvain en Belgique qui 
révolutionne la relation formateur-apprenant. 

Le formateur devient alors un coach et 
l’apprenant un acteur qui participe de manière 
dynamique à son cours. A travers cette 
nouvelle méthode d’apprentissage et un projet 
pédagogique bâti autour des besoins de 
l’entreprise, chaque apprenant dispose d’un 
savoir-faire théorique et opérationnel renforcé 
au service d’une intégration plus rapide et 
efficace dans l’emploi. 

UNE EXTENSION 
DE 3 000 M² DÉDIÉE 
À L’AÉRONAUTIQUE
Dès la rentrée de septembre 2018, le pôle 
Formation UIMM PACA disposera à Istres d’un 
bâtiment flambant neuf de 3 000 m² dédié 
à la filière aéronautique, pour une pluralité 
d’activités : avions, drones, hélicoptères, 
dirigeables, en lien avec les projets du Pôle 
aéronautique Jean-Sarrail. Ajoutons à cela, la 
construction du gymnase et de l’amphithéâtre 
de Trigance et l’on disposera ainsi d’un 
véritable “campus universitaire” technologique 
de rayonnement national. n
Infos et contacts : 
www.formation-industries-paca.fr
&  04 42 11 44 00 (Pôle Développement)

CFAI

“L’AVENIR SE FABRIQUE À ISTRES”
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Le collège Alain-Savary aux Heures-Claires 
propose cette année encore des classes à 
thème pour les élèves de 6ème et de 5ème.

La danse et la civilisation grecque sont deux 
des thèmes déjà mis en place et cette année, 
outre l’informatique pour les 5èmes,  c’est 
l’environnement pour les élèves de 6ème qui fait 
son entrée dans le projet d’établissement pour 
l’année 2017-2018.
À raison d’une heure par semaine, les 
collégiens, sous la houlette de M. Scasso, 
leur professeur et initiateur du projet,  vont 
aller à la découverte de l’environnement 
méditerranéen sous différentes formes au 
travers de quatre projets, allant du jardin 
potager à un échange avec des élèves d’autres 
établissements.

LA PLATE-FORME 
ETWINNING
Outre le traditionnel jardin potager en 
collaboration avec le club jardinage (de 
Mmes Dassonville et Roche), lors de la pause 
méridienne, une spirale aromatique à l’intérieur 
du collège sera créée dans le courant de 
l’année.  Il s’agit de bâtir un jardin sous 

forme de spirale en y disposant des plantes 
aromatiques en fonction de leurs besoins en 
eau (technique de permaculture).
En se connectant sur la plate-forme eTwinning, 
des acteurs de l’éducation des pays européens 
communiquent, coopèrent, développent et 
partagent des projets. Ils font ainsi partie 
de la communauté d’apprentissage la plus 
passionnante d’Europe. « C’est avec des élèves 
d’autres établissements du second degré 
(Guadeloupe, Italie et Tunisie) que les élèves 
istréens vont correspondre et travailler sur 
le thème de l’arbre local (olivier, bois d’Inde, 
châtaignier …). 

Cette correspondance est un comparatif entre 
les arbres des différentes régions : fruits 
et exploitation du végétal » explique Alban 
Jennat, le principal du collège.
Enfin, en partenariat avec le service 
environnement de la métropole, les élèves vont 
construire des nichoirs à chauve-souris ainsi 
que des « hôtels » à insectes durant l’hiver. 
« Ce sont des classes à thème, basées sur le 
volontariat qui ne génèrent pas de notes, mais 
dont les professeurs prennent en comptent le 
comportement et l’investissement de l’élève » 
ajoute le principal. n

COLLÈGE ALAIN-SAVARY

L’ENVIRONNEMENT, TOUT UN PROGRAMME !

Il existe aussi, en 6ème et en 5ème 
des classes à thème sur la danse, 
en  6ème  sur la civilisation grecque 
et en 5ème sur l’informatique.

Il existe également une possibilité 
de cours de Science et Vie de la 
Terre (SVT) dispensés en anglais 
(DNL Discipline Non Linguistique) 
pour les élèves volontaires des 
quatre classes de 3ème et une heure 
en anglais renforcé sur les niveaux 
4ème et 3ème.

Depuis trois ans, ont été instau-
rées des aides à la lecture et au 
calcul pour les 6ème et une aide en 
mathématiques avec pour support le 
bridge pour les 5ème.
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Le 11 septembre dernier, 
le Conseil des Sages de la Ville 

d’Istres rendait son rapport lors 
d’une séance plénière organisée 

dans la salle du conseil municipal à 
l’Hôtel de Ville. 

Depuis plusieurs mois, 
deux commissions planchaient 

sur les questions liées à la 
valorisation du patrimoine de la 
commune et à l’implication des 

anciens dans la vie de la cité. 

Créé en 2007, le Conseil des Sages est un 
groupe de citoyens istréens, retraités, âgés de 
55 ans et plus. L’objectif de cette assemblée, 
composée de 30 sages, est de permettre à 
l’ensemble de la population de profiter de leur 
expérience et de leur vécu. 
Pendant leurs deux ans de mandat, ces 
citoyens volontaires réfléchissent et font des 
propositions sur différents sujets. 
Le 11 septembre dernier, la séance plénière 
organisée dans la salle du conseil municipal 
sous la présidence de François Bernardini, 
Maire d’Istres, était ainsi l’occasion, pour les 
commissions Environnement et Patrimoine 
et Implication Vie de la Cité, de rendre les 
conclusions de leur travail de réflexion.

LE PATRIMOINE 
ISTRÉEN
À L’HONNEUR
L’un des objectifs de la commission 
Environnement et Patrimoine est de mettre 
en valeur le patrimoine culturel, historique 
ou naturel de la commune, parfois méconnu. 
Selon le Conseil des Sages, cinq sites 
pourraient faire l’objet d’une attention 
particulière afin d’être mieux valorisés. 
Il s’agit du site de Rassuen avec son étang 
et son ancienne usine d’engrais, la chênaie 
de Lavalduc, les bories du plateau de 
Magdeleines, du Mas de la Tour ou encore de 
l’étang de l’Olivier. 

DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

LE CONSEIL DES SAGES 
REND SES CONCLUSIONS
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À chaque fois, les membres de la commission 
Environnement et Patrimoine soulignent 
l’importance de la mise en sécurité des 
différents sites. Ils font également des 
propositions. À Rassuen par exemple, les 
travaux d’aménagement du futur golf vont 
bientôt commencer, (Istres Mag n°287) et 
les sages proposent qu’un mémorial sur la 
friche industrielle soit créé afin que « ce lieu 
hautement chargé d’histoire humaine et 
industrielle puisse demeurer dans la mémoire 
des Istréens». 

MIEUX IMPLIQUER 
LES SENIORS 
DANS LA VIE DE LA CITÉ
Pour travailler sur ce vaste sujet, la 
commission Implication Vie de la Cité a 
diffusé un questionnaire à 130 personnes, 
âgées de plus de 60 ans, entre juillet et 
août 2016. Les résultats de ce sondage, 
mais aussi les différents entretiens réalisés 
avec le service événement de la ville, le 
cinéma Le Coluche, le Centre Social et 
d’Animation Pierre-Miallet, le CCAS ou 
encore l’association ITLE, ont permis 
au Conseil des Sages de formuler des 

propositions pour permettre à nos aînés de 
profiter pleinement de toutes les activités 
proposées dans la commune. Il s’agit par 
exemple de créer du lien social en installant 
de nouveaux points de rencontre avec des 
jardins potagers partagés ou encore la mise 
en place de petits kiosques pour échanger 
des livres ou CD-DVD entre voisins. Parmi 
les propositions faites par cette commission, 
il y a aussi la volonté de valoriser le savoir-
faire des seniors. Selon le rapport du 
Conseil des Sages : « ils pourraient offrir 
leurs compétences et leurs services pour 
réparer des objets, construire un char pour 
le carnaval ou encore décharger un camion 
pour les Resto du Cœur. Un groupe de travail 
aurait alors pour mission d’identifier et faire 
connaître les compétences recherchées, ainsi 
que les domaines et les lieux d’application ».

Un travail, minutieux et détaillé, salué par 
le Maire, François Bernardini, qui a souligné 
la qualité du travail des deux commissions 
en concluant : « à nous de voir maintenant 
ce qui est possible de faire aujourd’hui, ou 
demain. » n

Un nouveau Conseil 
des Sages en 2018

Initié par la ville d’Istres, le Conseil des Sages est composé de 30 sages, 
(15 hommes, 15 femmes) désignés par tirage au sort parmi des volontaires. 
Âgés de 55 ans ou plus, ils résident sur la commune, retraités, sans mandat 
électif et ont fait acte de candidature. 
Elue pour deux ans, cette instance de dialogue paritaire est présidée par le 
Maire ou la Première Adjointe déléguée à la Citoyenneté. 
Le rôle et les avis du Conseil des sages sont strictement consultatifs et il ne 
peut intervenir sur des sujets politiques ou cultuels. 

L’actuel conseil terminera son mandat le 31 janvier 2018. 
Un appel à candidatures est actuellement en cours et se clôturera le 31 
décembre. Un tirage au sort sera organisé au mois de janvier. Les nouveaux 
conseillers prendront leurs nouvelles fonctions quelques jours plus tard. 

Renseignement auprès de la Maison du Citoyen & 04 13 29 56 20

PAROLES DE SAGES !
Ce jour-là, cinq membres du Conseil des sages 
sont présents pour répondre à nos questions 
et revenir sur les motivations qui les poussent 
à s’investir pour la collectivité. Ces cinq 
conseillers sont toutes des femmes, mais dès 
les premières minutes d’entretien, elles tiennent 
à préciser que le Conseil des Sages respecte 
la parité, leurs homologues masculins sont très 
présents et très actifs pour travailler au sein des 
deux commissions. 

Avec un grand sourire aux lèvres, nos cinq 
conseillères, Michèle Fontaine, Monique Bros, 
Sylvie Mouici, Odile Garcia et Solange Requena 
reviennent sur leurs parcours au sein de cette 
instance consultative. Visiblement, toutes ont 
en commun l’envie de s’impliquer dans la vie 
de la cité. Beaucoup s’investissent déjà au sein 
de plusieurs associations. Monique Bros, par 
exemple, explique : « je m’intéresse à tout ce qui 
se passe dans ma ville ; il est toujours agréable 
de partager des choses avec les autres ». Selon 
Solange Requena : « chacun vient ici avec ses 
propres compétences » et « si on peut apporter 
notre pierre à l’édifice, c’est très volontiers ! » 
ajoute Michèle Fontaine . 

Dès le début de leur mandat, les sages se sont 
répartis au sein des deux commissions Environ-
nement et Patrimoine et Implication dans la Vie 
de la Cité. Une répartition des rôles décidée en 
fonction de leurs envies et de leurs motivations. 
Pour Odile Garcia, intégrer la commission pour 
favoriser l’implication des seniors dans la vie 
de la cité allait de soi : « Il y avait une vraie 
nécessité d’aborder ce thème, beaucoup de 
seniors restant parfois passifs et isolés ». Un 
thème qu’Odile Garcia connaît bien puisqu’elle 
a participé à la préparation d’une comédie 
musicale intergénérationnelle présentée il y a 
quelques mois au théâtre de l’Olivier. 
Pendant toute la durée de leur mandat, les sages 
se voient très régulièrement pour réaliser un 
long et minutieux travail de recherche et de ren-
contre avec les associations ou les partenaires 
institutionnels. Monique Bros se souvient : « il a 
fallu se répartir le travail, nous avons eu parfois 
des tensions, des discussions, il y a eu des 
moments plus durs que d’autres, mais je pense 
que cette expérience nous a enrichis ». Michèle 
Fontaine se souvient également de « l’important 
travail de rédaction » nécessaire pour réaliser le 
rapport présentant leurs conclusions, sans ou-
blier la préparation par tous les sages du grand 
oral avec la présentation de leurs propositions 
devant le Maire le 11 septembre dernier. 
Pendant deux ans, les sages n’ont pas ménagé 
leur peine et leurs efforts, mais à quelques 
jours de la fin de leur mandat, tous gardent un 
excellent souvenir de cette expérience très 
enrichissante. Beaucoup avouent même vouloir 
poursuivre l’aventure au sein du prochain 
Conseil des Sages de la Ville d’Istres.

istres magazine ❙ page 25



Conférence organisée par la ville - Entrée libre  
Maison Régionale de Santé  ✆ 04 13 29 56 10

Partenaires
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● L’humanité de la folie et les différentes approches 
    psychiatriques.
● La psychiatrie dans la communauté : 
   l’exemple Istréen, la gestion des urgences, 
   l’accompagnement des familles, les perspectives.

Jean-Luc Metge

Psychiatre, praticien hospitalier 
à Martigues, responsable du 
centre médico psychologique 
d’Istres.

Patrick Coupechoux

Journaliste, ancien collabora-
teur du “Monde diplomatique“, 
essayiste travaillant sur le trai-
tement de la souffrance psy-
chique depuis vingt ans.

Jeanine Guichaoua

Déléguée régionale de l’Unafam 
13 (Union de familles et amis de  
personnes malades et/ou han-
dicapées psychiques).

Avec



12 600 € 

Une personne qui fume, 
un paquet de 20 cigarettes par 
jour, dépense (au prix actuel du 
paquet) environ 12 600 € en 
5 ans. Soit près de 210 € par mois 
qui partent en fumée…

CAMPAGNE ANTI-TABAC

EN NOVEMBRE ON ARRÊTE ENSEMBLE !

Savez-vous que le tabac est la première 
cause de mortalité évitable ? 
En France, tous les jours, plus de 200 per-
sonnes meurent du tabac. Durant tout le 
mois de novembre, les fumeurs sont invi-
tés à laisser tomber la clope. 
Cette action nationale n’a pas pour ambi-
tion de mettre un coup d’arrêt immédiat 
au tabagisme mais plutôt d’inviter les 
participants à s’engager dans un proces-
sus de sortie du tabac. 
Au-delà de 28 jours, les signes désa-
gréables de sevrage sont considérable-
ment réduits multipliant par 5 la chance 
de succès de la tentative d’arrêt.

Les objectifs du « Moi(s) Sans Tabac » 
sont principalement de se mobiliser pour 
inciter les fumeurs à relever le défi et 
mieux les accompagner vers l’arrêt.

A Istres, la Maison Régionale de Santé 
(MRS), service communal, peut réelle-
ment aider les fumeurs à diminuer, voire 
arrêter leur consommation, car bien 
souvent la volonté seule d’en sortir ne 

suffit pas. Le suivi en consultations indi-
viduelles permet de mettre en place des 
moyens adaptés et personnalisés pour 
éviter le manque, la prise de poids, le 
stress... 

Ainsi, des consultations (gratuites) avec 
des professionnels en addictologie sont 
organisées à la MRS d’Istres. n

“La Pyramide“
place Champollion
lundi, sur rendez-vous 
& 06 85 93 68 10

Fumer tue, c’est bien connu c’est même écrit en capitales sur le paquet de cigarettes. Alors pourquoi ne pas profiter du « Moi(s) 
Sans Tabac » pour arrêter la clope ? La Maison Régionale de la Santé d’Istres peut vous y aider !

LES BÉNÉFICES 
SUR LA SANTÉ DE 
L’ARRÊT DU TABAC 
8 heures : la quantité de monoxyde 
de carbone dans le sang diminue de 
moitié et l’oxygénation des cellules 
redevient normale.

24 heures : le risque d’infarctus du 
myocarde diminue déjà. Les poumons 
commencent à éliminer le mucus et les 
résidus de fumée. Le corps ne contient 
plus de nicotine. 

48 heures : le goût et l’odorat 
s’améliorent et les terminaisons 
nerveuses gustatives commencent à 
repousser.

72 heures : respirer redevient plus 
facile. Les bronches commencent à se 
relâcher et l’on se sent plus énergique. 

2 semaines à 3 mois : la toux et la 
fatigue diminuent. Le souffle revient et 
la marche devient plus facile.

1 à 9 mois : les cils bronchiques 
repoussent et l’on est de moins en 
moins essoufflé.

1 an : le risque d’infarctus du myocarde 
diminue de moitié. Le risque d’accident 
vasculaire cérébral rejoint celui d’un 
non-fumeur.

5 ans : le risque de cancer du poumon 
diminue presque de moitié.

10 à 15 ans : l’espérance de vie 
redevient identique à celle d’une 
personne n’ayant jamais fumé. 
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Depuis quelques mois la fibre optique 

poursuit sa « conquête » du sous 

sol istréen pour tisser un réseau le 

plus étendu possible sur le territoire 

communal. Un déploiement qui s’inscrit 

dans le plan national visant à fournir 

l’internet à très haut débit partout en 

France d’ici 2021.

RTC, ADLS, ADSL 2+, SDSL, WIFI, câble, 
GSM 3G ou 4G, satellite, CPL, wimax, fibre 
optique… pour les non-initiés le jargon des 
divers systèmes de connexion à l’internet 
est bien souvent comparable à du chinois. 
C’est-à-dire incompréhensible ! 

Ce que l’on veut avant tout, c’est que cela 
marche, que cela aille vite et pourquoi pas 
aussi vite que la lumière ! 
La fibre optique est justement là pour cela. 
Avec ses tout-petits fils, de la taille d’un 
cheveu, elle est pourtant et de loin le 
« gros bras » du web, pouvant transporter 
de très grandes quantités de données 
jusqu’à 70% de la vitesse de la lumière ! 

Et la vitesse à Istres on aime ça. Déjà, 
à la fin des années 90, le câble (avec 
Numéricable) avait fait son apparition 
en ville permettant ainsi à 40% des 
logements de pouvoir s’y connecter. 
Aujourd’hui c’est une autre «ère» du très 
haut débit qui a débuté, en juin dernier, 
dans notre ville.

Consciente des attentes exprimées par 
certains usagers ne disposant pas d’une 
connexion internet à la hauteur de leurs 
besoins, la ville a multiplié les rencontres 
et les discussions avec les opérateurs. 
Ainsi, à Istres, comme à Entressen, deux 
aménageurs (Orange et SFR) se sont 
positionnés pour réaliser les travaux 
nécessaires à l’installation de la fibre 
optique sur la plus grande partie possible 
du territoire communal. 
Les premiers travaux, actuellement 
en cours, consistant à créer « l’épine 
dorsale » du réseau qui ensuite se divisera 
pour se déployer vers les logements. 

En tout, d’ici 4 ans, 2 000 kilomètres de 
fibre optique vont s’étendre sous nos 
pieds ! 
Un chantier colossal, totalement à la 
charge des aménageurs, toutefois mené 
en concertation avec la collectivité, afin 
que les quartiers les plus « démunis » 
actuellement en haut débit soient 
prioritaires. 
Il est important de préciser que si les deux 
aménageurs sont aussi des Fournisseurs 
d’Accès Internet (F.A.I.), l’usager ne sera 
pas tenu de prendre un abonnement 
chez l’un ou l’autre mais pourra choisir 
un tout autre fournisseur internet (Free, 
Bouygues…) n

COMMUNICATION
LE TRÈS HAUT DÉBIT SE DÉPLOIE 

Suivi en temps réel
Il est possible de suivre en temps 
réel l’avancée de l’installation de 
la fibre à Istres et à Entressen, par 
l’un ou l’autre des deux aménageurs 
en vous connectant sur leur site 
internet.

Laura Zini, chef de chantier

La fibre optique, c’est 
quoi ?
La fibre optique, c’est un fil en verre ou 
en plastique, plus fin qu’un cheveu, qui 
transporte les données (par la lumière) 
à une vitesse proche de celle de la lumière 
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ÉCOLE DU CLOS DE LA ROCHE
Fortement endommagée lors de l’incendie du 1er août dernier, la remise en état de 
l’école du Clos de la Roche se poursuit, après les premiers travaux engagés avant 
la rentrée scolaire. Une seconde phase a débuté fin septembre sur la partie la plus 
abîmée du bâtiment impliquant des travaux d’électricité, de menuiserie, de peinture, 
de faux plafond… Il s’agissait de permettre au plus tôt  à nouveau l’utilisation, par les 
enfants, des deux classes restantes qui avaient été touchées par le feu. Une dernière 
phase de travaux se déroule actuellement pour la reconstruction de la tisanerie et 
du local du gardien de l’école. Fin du chantier prévue début janvier. Ces travaux de 
remise en état de l’école sont estimés à environ 170 000 €.

ROUTE DE FOS-SUR-MER
Début septembre, des travaux de mise en sécurité des piétons ont été menés sur la 
route de Fos-sur-Mer entre le centre commercial des Cognets et l’allée Mira-Crau. 
Ce chantier, d’un montant total de 130 000 € consistait à la création d’un trottoir 
(cheminement aménagé pour la sécurité des piétons) avec pose de barrières de 
protection, d’un aménagement paysager et de la réhabilitation de l’éclairage public.

PLACE BACCHUS
Suite à une visite de quartier avec le maire et en concertation avec les représentants 
des habitants, début septembre des travaux d’aménagement ont débuté sur la place 
Bacchus à proximité immédiate du groupe scolaire Gouin.
Ces travaux, d’un coût de 270 000 € et d’une durée de 2 mois, consistaient à la 
création de 25 places de parking, d’un espace multi sports et d’une aire de jeu pour 
les enfants. 

RUE DES LIMOUSES À ENTRESSEN
Durant le mois de septembre dernier des travaux de réfection de toute la voirie, des 
trottoirs ainsi que le réaménagement du chemin piétonnier (jusqu’à la rue des Cou-
lies) ont été réalisés rue des Limouses à Entressen, pour un montant de 75 000 €.

PISTE CYCLABLE
La ville poursuit  le déploiement des pistes cyclables. Ainsi, une nouvelle « portion » 
est maintenant disponible aux Heures Claires, reliant le conservatoire à la piste 
cyclable passant au bas du CEC. Coût des travaux 45 000 €.

RUE DU CARQUOIS AUX ÉCHOPPES 
D’importants travaux de voirie ont été menés dans la rue du Carquois aux Échoppes. 
Une partie des arbres ont été supprimés et remplacés par des espaces verts. La 
voirie et les places de stationnement ont été entièrement reprises. Enfin, afin d’éviter 
les dépôts sauvages, l’abri à containers à ordures ménagères a été réaménagé avec 
notamment l’installation d’arceaux. Ce chantier, d’un montant de 180 000 €, lancé 
début septembre, s’est terminé à la fin du mois d’octobre.

(jusqu’à 1 Gbits/seconde contre 22 Mbits/
seconde pour l’ADSL 2+). 
Le réseau de raccordement à la fibre 
optique est généralement dénommé 
« FTTH » (de l’anglais : Fiber To The Home, 
ce qui signifie « fibre jusqu’à la maison»). Il 
permet aux usagers de disposer à domicile 
d’un accès à l’internet à très haut débit.
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QUALIVILLE
VOUS ACCUEILLIR, 
NOTRE MISSION

Depuis 6 ans, la ville d’Istres s’est engagée 
dans une démarche de labellisation qualitative 
des services d’accueil et de délivrance de 
prestations administratives et familiales. 
Elle a ainsi obtenu la certification Qualiville en 
2011, en 2014 et vient une nouvelle fois d’être 
certifiée pour les 3 prochaines années (2018, 
2019 et 2020). 
Ce label s’articule autour du respect 
d’exigences précises en matière d’accueil 
au sein de nos services municipaux et d’un 
engagement dans une démarche de progrès, 
permanente. 
L’objectif poursuivi est de véhiculer une image 
dynamique et qualitative de la commune en 
offrant des services agréables, performants, 
fiables et modernes à tous les administrés. 
Ainsi, la certification Qualiville 
concerne l’accueil et le standard téléphonique 
de l’Hôtel de ville, le service de l’État civil - 
population, les services des élections et des 
cimetières, le guichet éducation, loisirs et 
sports, l’accueil administratif du service de 
la petite enfance et les mairies annexes du 
Prépaou et d’Entressen.

Chaque année, une enquête de satisfaction est 
réalisée auprès des usagers. Elle a pour but 
d’évaluer leur sentiment au sujet des services 
accueillant du public en termes d’accès, 
d’orientation et d’accueil : bien que l’exigence 
du référentiel Qualiville fixe le seuil de 
satisfaction à 75%, la ville place la barre plus 
haut avec un objectif de 90% d’administrés 
satisfaits.
Pour l’enquête de satisfaction 2017 (menée 
de février à avril derniers), dans l’ensemble, 
tous sites confondus, les usagers se déclarent 
très satisfaits de l’accueil qui leur est réservé. 
Pour la deuxième année consécutive, tous les 
résultats dépassent les 90% souhaités. 
D’une manière générale, la satisfaction 
pour l’accueil téléphonique est de 96,54% 
(95,96% en 2016)  au standard comme dans 
les services, elle est pour l’accueil physique 
de 98,56% (97,41%  en 2016) au pré-accueil 
comme dans les services certifiés Qualiville à 
l’Hôtel de ville et dans les mairies annexes.
Détail complet de l’enquête de satisfaction 
2017 disponible sur www.istres.fr rubrique 
mairie/qualiville.n 

Hôtel de ville d’Istres

Pour info du 1er janvier au 30 septembre 2017 :  
89 181 appels téléphoniques ont été réceptionnés au standard de l’hôtel de ville ; 
25 350 entretiens ont été réalisés dans les services certifiés de l’hôtel de ville 
et 4 315  demandes d’actes effectuées par mail ou courrier ont été traitées par le 
service de l’État civil (Hôtel de ville et Entressen).

Numéro de téléphone unique : 04 13 29 50 00 
Horaires d’accueil du public :
 - Lundi : 8h/18h - journée continue
 - Mardi au vendredi : 8h/12h - 13h30/17h
 (Pour le standard téléphonique et les services de l’État civil, des cimetières et
 des élections : du mardi au vendredi ouverture à 8h30)

La Prédina. Un square à la 
mémoire de Christian Gislain
Pour saluer la mémoire d’un homme engagé 
dans la vie du quartier de la Prédina et son 
implication active dans de nombreuses 
associations de la ville, le maire d’Istres a 
baptisé du nom de Christian Gislain (décédé en 
2016 à l’âge de 71 ans), le square situé avenue 
des Cardalines, samedi 21 octobre.
Entouré de son épouse Isabelle, de ses enfants 
et petits enfants et des membres de sa famille, 
émus, François Bernardini a ainsi témoigné 
la reconnaissance de tous, à celui qui s’est 
investi durant de longues années au sein du 
CIQ de la Prédina, son quartier, mais aussi son 
engagement au service de l’antenne locale 
du don du sang, de l’association des anciens 
combattants ou encore de la Maison de retraite 
publique Les Cardalines.

F Conseils de Quartier 
Les Conseils de quartier se réuniront en séance 
publique au mois de novembre et décembre :
Quartier Sud, le 29 nov.18h - Salle LCR du Prépaou ; 
Quartier Ouest, le 5 déc. 18h - Maison de quartier de 
Trigance ; 
Quartier Est, le13 déc. 18h, salle d’animation 1 & 2 
du CEC.

F Quartiers Sud
Depuis le 29 septembre dernier, Louis Paraire a pris 
la présidence du Centre Social des Quartiers Sud. Il 
succède ainsi à Fernand Gonzalez.

F Les quartiers Ouest sur le web 
iaqoi.free.fr, c’est l’adresse url du site internet des 
quartiers ouest de la ville lancé en juin dernier. 
«iaqoi» pour : Information des Associations des 
Quartiers Ouest d’Istres. Le site est né de la volonté 
des associations locales, de se faire connaître à un 
public le plus élargi possible…

En bref...
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PROPRETÉ
DES NUMÉROS VERTS 

AU SERVICE DES HABITANTS 
Pendant toute l’année, les agents de 
la ville et du Territoire Istres Ouest-
Provence interviennent pour réaliser des 
travaux, tailler les végétaux ou encore 
enlever les encombrants.

En 2016, ce sont plus de 2 600 appels qui 
ont été enregistrés et traités par le numéro 
vert « Allô Travaux ». En téléphonant au 0 800 
373 373, vos appels arrivent directement à 
l’Hôtel de Ville où la direction des relations 
avec les administrés va prendre en compte 
votre demande et la transmettre aux services 
techniques municipaux. Ces derniers évaluent 
l’urgence et la faisabilité de l’intervention en 
dépêchant un spécialiste sur place. En passant 
par « Allô Travaux », la ville multiplie ainsi, 
les interventions pour l’entretien des espaces 
verts, les travaux portant sur la voirie ou 
l’éclairage public.
Les Istréens peuvent également se tourner 
vers la Régie Intercommunale de la Collecte 
et de la Valorisation des Déchets. Directement 
géré par le Conseil de Territoire, un numéro 
vert « 0 800 800 424 » a été mis en place 
pour répondre aux besoins des habitants. 
Des agents traitent alors vos demandes 
concernant l’enlèvement des encombrants 

ou déchets verts, l’entretien des points de 
collecte bennes à ordures ou tri sélectif sans 
oublier le traitement des dépôts sauvages. Un 
numéro qui a enregistré en 2016 plus de 5 700 
demandes pour la seule ville d’Istres, plus de 
19 000 sur l’ensemble des six communes du 
Territoire. Un travail qui est d’ailleurs parfois le 
reflet du civisme de la population. A Istres par 
exemple, le nombre d’interventions concernant 
des dépôts sauvages a considérablement 
baissé, passant de 1 767 en 2015 à 182 
seulement en 2016. Dans le même temps, 
le nombre de rendez-vous pour enlever les 
encombrants a lui augmenté de 40%. 

…ET LE TRI SÉLECTIF ?
Le Plan d’Amélioration de Collecte et de Tri 
(PACT) engagé par le Conseil de Territoire 
Istres-Ouest Provence avec le soutien d’Eco-
Emballages (aujourd’hui Citeo), dont l’un 
des objectifs est d’augmenter les quantités 
de verre triées par les habitants, poursuit sa 
mise en place avec l’installation de nouvelles 
bornes de tri à Istres. Ces derniers mois, plus 
de 80 bornes pour trier le verre, les emballages 
ménagers et le papier ont été installées sur 
l’ensemble de la commune. 

Pour le verre, on en compte aujourd’hui 130, 
dont 12 à Entressen. Il a la propriété d’être 
non biodégradable dans l’environnement, en 
revanche il peut être recyclé à l’infini.
Pour les emballages ménagers recyclables 
(bouteilles ou flacons en plastique, boîtes 
de conserve, cannettes....) et le papier, on 
compte désormais 186 bornes dont 17 sont 
situées à Entressen. En 2016, grâce au tri des 
Istréens, 820 tonnes d’emballages ménagers 
recyclables et 535 tonnes de verre ont pu être 
recyclés. Des chiffres en hausse par rapport 
à 2015 mais qui sont loin des moyennes 
nationales. Il faut donc encore poursuivre nos 
efforts. Enfin, trier ses déchets permet d’aider 
la Ligue contre le cancer. Pour chaque tonne 
de verre trié, 5 euros sont reversés à la Ligue 
pour soutenir les malades et développer la 
recherche

LE TRI C’EST 
FACILE ET UTILE !
Pots, bocaux et bouteilles dans les bennes 
vertes. Emballages et papiers en vrac (bien 
vidés, inutile de les laver) dans les bornes 
jaunes.Les ordures ménagères sont à jeter 
dans les poubelles ordinaires. n
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INCENDIE DU 1er AOÛT
HUGO DONIKIAN, HÉROS D’UN JOUR 

PORTRAIT

À seulement 19 ans, Hugo Donikian, agent de la régie des pompes funèbres de 
la ville d’Istres a peut-être sauvé la vie d’une mère et de ses enfants, lors de 
l’incendie du 1er août dernier.
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«  Ma famille voyait la mort arriver, ma femme et mes deux fils 
avaient très peur, ils étaient en train de s’asphyxier, Hugo a tout 
géré. Aujourd’hui, nous lui devons beaucoup ». Philippe Vincent, 
le papa n’oubliera jamais le courage et le dévouement d’Hugo Do-
nikian qui ont permis de sauver la vie de sa famille. 
En cet après-midi du 1er août, l’incendie qui s’est déclaré au sud de 
la commune se rapproche très rapidement des habitations. 
Philippe Vincent, le gardien du ci-
metière des Maurettes est absent, 
mais sa femme et ses deux fils, 
âgés de 11 et 17, sont à l’intérieur 
de leur maison. 
Un peu plus loin, Hugo Donikian, 
âgé de 19 ans et agent auprès de 
la régie des pompes funèbres, tra-
vaille à l’intérieur du cimetière. 
A l’approche des flammes, alors 
qu’une épaisse fumée commence 
à rendre l’atmosphère irrespirable, il s’inquiète du sort de cette 
famille et décide de se rendre sur place, le visage couvert d’un 
tee-shirt mouillé. 

UNE MAMAN ET SES ENFANTS 
DÉSEMPARÉS

A l’intérieur de la maison, Hugo retrouve la maman et ses deux fils, 
visiblement désemparés, l’un des deux enfants présentant même 
les premiers signes d’une intoxication due à la fumée. 

Hugo Donikian a alors fait preuve de sang-froid. Il récupère les 
clefs de la voiture de la famille, prend le véhicule et amène la ma-
man et ses deux fils dans la partie arrière du cimetière, un endroit 
relativement préservé de la fumée. 
Dans leur fuite, Hugo et les passagers du véhicule s’arrêtent pour 
aider et emmener avec eux une dame âgée restée seule dans le 
cimetière.

UNE HEURE ET DEMIE
À LUTTER CONTRE LE FEU

Malheureusement, les flammes finissent par atteindre l’endroit où 
ils se sont réfugiés. Hugo Donikian décide alors de déchirer ses 
vêtements mouillés afin de permettre aux personnes présentes de 
les apposer sur leur visage et pouvoir respirer plus aisément. 

Pendant plus d’une heure et de-
mie, Hugo Donikian s’est employé 
à éteindre les flammèches qui em-
brasaient les cyprès voisins, tout 
en aspergeant d’eau régulièrement 
les membres de la famille Vincent. 
Pris en charge à l’arrivée des pom-
piers, la famille mais aussi l’en-
semble des 8 personnes au total 
encore présentes dans le cimetière 

s’en sortent finalement plutôt bien, seul l’un des deux enfants a 
été brièvement hospitalisé après avoir inhalé de la fumée.

LA SOLIDARITÉ
AVANT TOUT

Aujourd’hui Hugo Donikian tient désormais une place importante 
dans la Famille Vincent. Selon Philippe, le papa : «Mon fils l’em-
brasse aujourd’hui comme si c’était un membre de ma famille. Je 
connaissais Hugo avant l’incendie, mais cette aventure nous a 
beaucoup rapprochés ». 

Quant à Hugo, qui a fait preuve d’humilité, il n’a pas forcément 
réalisé sur le moment le courage et le dévouement dont il a fait 
preuve et il explique : « Pendant le feu, nous sommes finalement 
restés assez calme et la solidarité était très importante entre nous. 
C’est seulement le lendemain en parlant avec mes amis ou ma fa-
mille que j’ai réellement réalisé ce qui s’était passé. Aujourd’hui je 
considère que je n’ai rien fait d’exceptionnel et je suis surtout très 
heureux que toute la famille Vincent aille bien. » n

Intervention de la mairie au cimetière des Maurettes

Lors du terrible incendie du 1er août dernier une quinzaine de concessions, situées dans le cimetière 
des Maurettes, ont été plus ou moins abîmées par les flammes. 
Par solidarité avec les familles, dont les sépultures ont été endommagées, dès le 3 août le maire 
d’Istres leur a proposé de faire intervenir (gracieusement) les services techniques municipaux pour 
procéder au nettoyage des tombes.
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SOUTIEN
UNE CAGNOTTE 

POUR LES POMPIERS 

Le1er août dernier, Natacha Fel n’est pas 
à Istres mais elle suit à distance, grâce à sa 
famille restée sur place,  l’évolution du feu qui, 
ce jour-là, va ravager plus de 20 hectares de 
végétation aux portes de la ville. 
Comme beaucoup d’Istréens, elle a été très 
marquée par cet incendie. Natachel Fel se 
souvient : « je me suis sentie concernée et 
impuissante et je me suis demandé ce que je 
pouvais faire pour rendre service ». L’idée de 
lancer une cagnotte pour récolter des fonds 
afin de remercier les pompiers germe alors 
très vite dans son esprit. « Avec mon mari » 
poursuit-elle « nous avons eu l’idée de créer 
cette cagnotte sur un site internet et de lancer 
un appel aux dons via les réseaux sociaux. 
L’effet a été immédiat avec une mobilisation 
importante des internautes.  Participer à cette 
cagnotte répondait visiblement à un souhait 
de la population pour exprimer sa gratitude et 
remercier les pompiers pour leur engagement 
au quotidien».
En seulement quelques jours, la cagnotte a 

atteint 1 110 euros. Un geste qui n’a pas laissé 
indifférents les sapeurs-pompiers, déjà honorés 
depuis la fin du mois d’août par la grande 
banderole « Merci à nos pompiers » déployée 
sur la façade de l’Hôtel de Ville (voir encadré). 
Selon Romain Jacob, le président de l’amicale 
des sapeurs-pompiers d’Istres, « nous sommes 
fiers et honorés par ce geste des Istréens, 
d’autant que de tels hommages ne sont pas 
si fréquents. Au début l’idée de lancer une 
cagnotte m’a même surpris et je ne pensais pas 
que cela allait prendre une telle ampleur. Nous 
avons été très touchés par cette mobilisation »

Un élan de générosité qui va d’ailleurs pousser 
Natacha Fel à lancer une seconde cagnotte, à 
l’appel de nombreux internautes déçus de ne 
pas avoir pu participer à la première. Au total, 
1320 euros ont été récoltés. Une partie de cette 
somme sera reversée à l’œuvre des pupilles 
orphelins des sapeurs-pompiers, l’autre partie 
permettra d’améliorer le quotidien du Centre de 
Secours Principal d’Istres. n

Merci à nos pompiers

Le 11 septembre dernier, les sapeurs-pompiers 
d’Istres étaient réunis, en compagnie du 
Maire d’Istres François Bernardini autour de la 
banderole « Merci à nos pompiers » installée 
sur la façade de l’Hôtel de Ville, fin août.
Ce message est le symbole de la 
reconnaissance de tous les Istréens aux 
pompiers d’ici et d’ailleurs qui, selon François 
Bernardini, ont : « lutté courageusement 
contre les incendies qui ont frappé durement 
notre commune cet été. Je pense plus 
particulièrement à celui du 1er août qui a 
meurtri à jamais la Ville d’Istres ; il aurait pu 
être bien plus dramatique sans l’engagement 
des soldats du feu, ces femmes et ces 
hommes qui interviennent également toute 
l’année, nuit et jour, pour porter secours aux 
habitants. »
Ce geste a évidement touché les sapeurs-
pompiers et au-delà puisque cette information 
publiée sur la page facebook de la ville a 
touché plus de 8 500 personnes.
Samedi 23 septembre se tenait, à Lambesc, 
le 62ème congrès départemental des Pompiers 
des Bouches-du-Rhône, auquel notre Maire 
était invité. Les nombreux feux  de forêts qui 
ont meurtri notre région étaient bien entendu 
au centre des débats au cours desquels l’Union 
Départementale des Pompiers a tenu à rendre 
hommage, à la ville d’Istres pour son soutien  
auprès des soldats du feu, notamment lors de 
l’incendie du 1er août. Ainsi le président de l’UD 
13, Bernard Schifano a remis symboliquement 
un trophée à François Bernardini pour saluer 
l’engagement des Istréens et de notre ville 
auprès des soldats du feu. 
Ce soutien a, de nouveau, été mis à l’honneur 
lors d’une cérémonie organisée à l’Hôtel du 
Département, à Marseille, le 5 octobre dernier 
en présence de Martine Vassal, présidente du 
Conseil Départemental, Stéphane Bouillon, 
le Préfet de la région Provence-Alpes-Côte-
d’Azur, Olivier Pierre de Mazières, Préfet de 
police des Bouches-du-Rhône ainsi que le 
Colonel Grégory Allione, Chef de Corps des 
Sapeurs-Pompiers du département. 
François Bernardini a reçu la médaille du 
département. Une distinction remise aux 
maires des communes touchées par les 
incendies cet été. Avec près de 1 620 hectares 
brûlés et 196 feux déclarés dans les Bouches-
du-Rhône, cette saison estivale aura été 
dévastatrice pour notre patrimoine naturel.

Cet été, la population a multiplié les messages de soutien et de félicitations aux 
pompiers, malheureusement très sollicités sur le front des feux de forêts. L’Istréenne 
Natacha Fel a souhaité aller plus loin en organisant une collecte de fonds via les 
réseaux sociaux. Au final, 1 320 euros ont pu ainsi être reversés à l’amicale des 
sapeurs pompiers d’Istres.
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CULTURE

ACAPP

LA CULTURE DANS TOUS SES ÉTATS 

Menée par une équipe très dynamique, 
l’ACAPP propose un programme varié qui 
attire de nombreux Istréens mais 
pas seulement, puisque l’association orga-
nise également des événements à Miramas, 
Grans ou encore Port-Saint-Louis-du Rhône. 

Une vocation intercommunale liée à l’histoire 
de cette association. Créée en 1996, elle est 
d’abord rattachée au Centre d’Art Contempo-
rain Intercommunal d’Ouest Provence avant 
de rejoindre le « giron municipal » d’Istres 
en 2016. 

Un moment très important pour l’ACAPP, 
puisqu’en plus de la subvention annuelle et 
de la mise à disposition de 4 agents muni-
cipaux, l’association profite désormais d’un 
atelier prêté par la ville. Situé rue Paul-Char-
met, il lui a ouvert de nouvelles perspectives 
de développement, avec notamment l’or-
ganisation d’ateliers « Expressions Libres »  
autour de la peinture et de l’art plastique.

LA CULTURE 
À PORTÉE DE TOUS
Les actions menées par l’association per-
mettent au plus grand nombre de découvrir 
la culture via l’organisation d’ateliers, de 
conférences sur l’histoire de l’art ou encore 
sur l’architecture, mais aussi des sorties 
culturelles dans la région comme à l’étran-
ger. Les artistes, membres de l’ACAPP, 
peuvent également exposer leurs oeuvres à 
l’occasion des Cafés des Artistes. 
Françoise Drouillot, la Présidente de l’asso-
ciation précise : « Nous voulons proposer 
une programmation de qualité à nos adhé-
rents. Environ 16 professeurs interviennent 
régulièrement pour l’ACAPP, tous sont des 
professionnels. Les professeurs de photo-
graphies, par exemple, viennent de l’école de 
photographie d’Arles, les professeurs d’arts 
visuels  viennent de l’école des Beaux-Arts 
d’Aix-En-Provence. Le conservateur du 
Musée Granet d’Aix-en-Provence ou encore 

le célèbre photographe Lucien Clergue sont 
notamment venus à Istres animer des confé-
rences. Nous souhaitons également toucher 
toutes les tranches d’âges, nous accueillons 
de nombreux étudiants et personnes en 
activité. L’objectif est bel et bien de proposer 
des moments conviviaux qui permettent à 
l’ensemble des adhérents de découvrir les 
arts plastiques et le patrimoine, sous toutes 
ses formes.  Un travail possible grâce à la 
mobilisation, entre autres, d’une dizaine de 
bénévoles très actifs au sein de l’associa-
tion». n

& 04 13 22 81 33
acapp@wanadoo.fr
http://acapp13800.free.fr

@AssociationAcappIstres
Adhésion individuelle : 12 € 
Adhésion collective : 35 €
Gratuité à partir de la 3ème adhésion dans une 
même famille, pour les étudiants et les enfants 
mineurs.

L’Association Culture 

Art Plastique et Patrimoine 

(ACAPP) soutient l’action 

culturelle en permettant au 

grand public de découvrir l’art 

grâce à des sorties, conférences 

ou expositions. Elle accueille 

près de 500 adhérents dont 95% 

sont Istréens.
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Révélée en 2015 par une victoire lors de 
sa première participation au Grand Prix 
de peinture de la ville d’Istres, Virginie le 
Taillandier poursuit depuis son parcours 
artistique, grâce à son talent et sa passion 
pour la sculpture. 
A partir de la terre, matière première de ses 
œuvres, la sculptrice propose une approche 
artistique accessible à tous, au travers 
d’ateliers pratiques pour apprendre à croquer, 
dessiner, modeler. Une volonté d’ouverture 
au plus grand nombre, dans la convivialité et 
l’encouragement pour que chacun apprenne à 
se faire confiance dans la création. 
Une conviction pour cette Istréenne 
d’adoption, qui a trouvé à Istres : “un 
environnement, une qualité de vie et des 
équipements qui font qu’ici on se sent bien”, 
confie Inalandon (“terre mère” en espéranto). 
Istres, une “terre mère” faite sienne 
aujourd’hui, et qui depuis son atelier, initie 

au modelage, mais aussi au croquis, au 
dessin, même à l’histoire de l’art… sans 
oublier le travail de l’émail, des décors, de 
la connaissance des différentes “terres” et 
techniques de travail. 
Cet atelier de création libre, offre à chacun, 
adultes, ados et enfants, un cadre serein pour 
apprendre, progresser et ressentir ses premiers 
émois artistiques. 
Chaque année une exposition des réalisations 
des élèves est organisée avec l’attribution d’un 
prix du public. 
Des stages sont également programmés au 
cours de l’année. 
Les inscriptions peuvent se faire tout au long 
de l’année à travers plusieurs formules au 
choix : à l’année, au trimestre ou au mois. n 

 Inalandon
& 06 51 45 46 07
Inalandon, atelier de céramique, 
33 Bd Paul-Painlevé 13800 ISTRES

SCULPTURE 
LA TERRE À PORTÉE DE MAIN

Samedi 25 novembre la Maison Pour Tous 
organise son 5ème salon du livre « A portée 
de Mots », à la Maison du patrimoine et des 
traditions (ex Hôtel de Ville) de 9h à 12h30 et 
de 14h à 17h30. Entrée libre
Ce salon est l’occasion de rencontrer et de 
découvrir une quarantaine d’auteurs locaux 
(résidant principalement autour de l’étang de 
Berre). 
Chaque année « À portée de mots » attire un 
public de plus en plus large démontrant l’intérêt 
grandissant pour les auteurs de notre région, 
dans des styles divers et variés : romans, 

poésies, illustrations, bande dessinée…
Ce rendez-vous littéraire de la Maison Pour 
Tous est aussi l’occasion de découvrir le travail 
de l’atelier d’écriture animé, durant le mois 
d’octobre à la MPT, par Régine Franceschi.
Enfin, le salon sera aussi le moment pour 
récompenser les lauréats du 4ème concours de 
nouvelles, organisé par la Maison Pour Tous. 
Sur le thème « Chance(s) », plus de 50 
nouvelles ont été proposées cette année. 
Les lauréats verront leur œuvre imprimée dans 
un recueil édité en plusieurs exemplaires. n

Faire naître l’expression, la forme, les contours, les courbes pour donner une dimension. 
Sculpter ce que la nature offre, la terre et lui donner vie. C’est ce que propose l’artiste et céramiste Virginie Le Taillandier, 
alias Inalandon dans son atelier, rue Paul-Painlevé.

SALON DU LIVRE 
À PORTÉE DE MOTS
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Certains pourraient penser qu’il s’agit d’un bon 
photographe, tant la précision de ses dessins 
pousse le réalisme à l’extrême. 
Pourtant rien ne prédestinait, ce coiffeur de 
profession, à troquer le temps d’un portrait, 
la paire de ciseaux contre le crayon. Jusqu’à 
ce qu’il trouve le temps entre deux coups de 
ciseaux, dans le salon de coiffure familial, de 
griffonner sur un calepin des personnages 
de BD.  Et puis il y a ce jour où il décide de 
passer à la vitesse supérieure. Pourquoi ne pas 
“s’attaquer” aux personnages de ses films et 
séries cultes, Games Of Thrones, Viking, Star 
Wars… quelques unes de ses références. 
Mais il y a un “mais” ! Comment se rapprocher 
de la réalité des courbes, des textures, des 
contrastes, qui font toute la difficulté d’une 
reproduction à la main ? On a beau avoir du 
talent, c’est finalement à partir d’une méthode 
pour dessiner à la “sanguine”, ce pigment de 
couleur ocre, qu’il va trouver le chemin. 
Une méthode ancienne avec laquelle Steevy 
Hochard fait ses premières armes. Mais il va 
plus loin pour s’approcher des couleurs de la 
vie à la façon d’un trompe l’œil. 
D’erreur en erreur, il va apprendre, faire et 
refaire encore jusqu’à atteindre la perfection. 
Fan du clair obscur, Steevy se focalise alors 

sur les textures, pour donner à ces portraits du 
contraste, de la profondeur, du relief jusqu’à 
cet effet 3D incomparable, à la façon d’une 
imprimante, en partant d’en haut à gauche 
pour finir en bas à droite. Son crédo : “donner 
vie”. Une impression plus vraie que nature, en 
un an et demi à peine de pratique, qui font de 
lui, une figure d’extraterrestre dans le monde 
de l’hyperréalisme. 
Un niveau de patience et de persévérance 
qui selon lui font aussi toute la différence : 
“Je cherche à pousser le détail à l’extrême, 
je peux passer plus d’une heure à dessiner 
une bouche, un regard jusqu’à ce que je me 
rapproche au plus près de la photo qui me sert 
de modèle. Mais la plupart du temps, je n’arrive 
pas à calmer cette obsession du détail et je 
dois me résoudre à poser le crayon”, s’explique 
l’artiste. “Le plus éprouvant c’est l’attention 
que cela me demande. Je fonctionne par des 
séances d’une heure et je reprends plus tard, 
sinon je finis par perdre en précision et le 
rendu s’en ressent”.
Aujourd’hui, il réfléchit à un nouveau tournant 
artistique, en aquarelle et peinture à l’huile, 
en sachant que le plus dur confie t-il, sera de 
continuer à surprendre à travers son propre 
style. n 

 Steevy HochArt Portraitiste

SES ŒUVRES EXPOSÉES AU COLUCHE 
Jusqu’au 1er janvier 2018, une dizaine de ses 
œuvres, fidèles reproductions de personnages 
du grand et du petit écran, sont exposées dans 
le hall du cinéma Le Coluche. (Entrée libre)

ARTS PLASTIQUES 
PORTRAIT D’UN PORTRAITISTE

Steevy Hochart, Istréen de 28 ans est parvenu à rassembler en un coup de crayon, l’univers de la photo, du cinéma et du dessin. 
Si les “OVNI” existent, alors nous en avons croisé un. 
Portrait d’une rencontre du 3e type. 

LES COUPS DE CŒUR DE MARINE
A découvrir le blog de Marine Stoupou, 22 ans qui depuis plusieurs années fait part de ses coups de cœur littéraires, mais pas que, 
sur le web… 
Amoureuse des livres, depuis sa plus tendre enfance, Marine Stoupou, étudiante en DUT des métiers du livre se dit introvertie, 
casanière, tatouée et capillairement instable mais aussi souriante, positive et pleine de vie. 
Depuis plusieurs années cette jeune istréenne anime son blog, où elle partage son style de vie et notamment des coups de cœur 
littéraires. 
Avec près de 3 000 visiteurs par mois, le blog de Marine a su trouver un public qui la suit régulièrement dans ses “humeurs du 
moment”. Il y est question de littérature mais pas que : jardinage, cuisine, instagram, idées et conseils… sont autant de sujets abordés 
par la jeune bloggeuse istréenne n
A découvrir sur : https://winterisreading.wordpress.com
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Sincère déclaration d’amour aux arts, aux ar-
tistes et à la Provence, MP2018, Quel Amour ! 
est le nouveau rendez-vous festif et culturel 
de l’année 2018. Fêtes populaires, expositions, 
résidences, parcours originaux en centre-ville 
ou en pleine nature, pièces de théâtre, opéras, 
concerts, danse contemporaine, cirque… 
De Marseille à Arles en passant par Istres… 
Pendant 7 mois, ce territoire vibrera sur le 

thème de Quel Amour ! pour de grands ren-
dez-vous. À commencer par les Fêtes d’ouver-
ture du 14 au 18 février... et leur Grand Baiser le 
17 février à 18h..

Du 14 février au 1er septembre 2018, 5 ans 
après Marseille Provence 2013 Capitale euro-
péenne de la culture, les arts vous déclarent à 
nouveau leurs flammes !

ISTRES S’ENGAGE POUR

Vous êtes invités à partager, jusqu’au 18 
février 2018, vos plus belles photogra-
phies sur le thème du baiser : mise en 
scène clichée ou ratée, embrassade fami-
liale, étreinte dans un paysage éblouis-
sant, tendresse amicale ou french kiss.
Rythmé par la mise en avant de diffé-

rentes déclinaisons de l’amour (fraternel, 
passionné, amical…), ce concours photo 
grand public invite chacun à transmettre 
sa vision du baiser au travers d’un cliché.
L’amour s’affiche pour lancer MP2018 ! 
Une sélection “coups de coeur” des meil-
leurs clichés viendra investir les vitrines 

et façades des centres-villes de Arles, 
Aubagne, Istres, Martigues, Marseille et 
Salon-de-Provence lors de la grande fête 
d’ouverture du 14 au 18 février prochain.

Pour en savoir plus

www.mp2018.wipplay.com

Participez dés maintenant au
CONCOURS PHOTO 

“À VOS AMOURS“



ÉLEVEURS

Michel, Sélyne, Sandrine, Jérémy ont en commun une même passion des chevaux et de l’équitation.
Une passion dont ils ont fait leur activité principale et plus particulièrement dans l’élevage. C’est ainsi qu’en terre istréenne, sont élevés 
des chevaux Camargue, des Ibériques pur race ou encore des Appaloosa. De Lavalduc à Entressen, ces éleveurs promeuvent un savoir 
faire reconnu que l’on retrouve lors de spectacles équestres tels que le  Gonzalez Horse show ou encore auprès d’acheteurs qui viennent 
parfois de très loin pour acquérir un équidé « made in Istres ».
Rencontre avec trois de ces éleveurs installés sur la commune avec chacun leur spécificité, mais une même passion qui les unit.

ÉQUITATION

UNE PASSION NOMMÉE 
CHEVAL
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LE CHEVAL CAMARGUE 
MADE IN ISTRES

C’est sur un terrain en bordure de l’étang de Citis, que Sandrine 
Nicolas élève avec amour ses chevaux de race Camargue.
Passionnée depuis sa plus tendre enfance par les chevaux  : «j’ai commencé 
à monter à l’âge de 6 ans au club hippique d’Istres, sous la houlette de Jean-
Claude Savournin, l’un des initiateurs de l’introduction du cheval Camargue en 
centre équestre» se rappelle-t-elle.
Sandrine a 12 ans lorsqu’elle se prend de passion pour les chevaux Camargue 
du domaine de Sulauze, dont elle finit d’ailleurs par s’occuper durant une dizaine 
d’années, renforçant ainsi son amour pour cette race.
« C’est un cheval rustique, polyvalent qui peut tout faire. Et puis, il appartient à la 
tradition locale » ajoute Sandrine, en tant qu’istréenne de souche.
En 2001, elle décroche son Brevet d’Etat d’Educateur Sportif (BEES) 1er degré et 
son 7ème galop, mais c’est la rencontre avec son futur mari, Fabien en 2002, qui 
sera décisive pour se lancer dans l’élevage. Sandrine avait une jument et Fabien 
en possédait deux installées au mas de l’Audience à Fos-sur-mer.
Aujourd’hui le couple, qui fait partie de l’Association des Eleveurs de Chevaux 
de Race Camargue (AECRC) depuis 15 ans, possède un étalon, Quicou de 
l’Audience, 1er prix à l’approbation et qui a représenté la race Camargue lors 
du salon de l’agriculture 2013. Cinq poulinières complètent le troupeau. «Nous 
avons entre deux et quatre poulains par an dont certains sont vendus à des 
particuliers. Principalement dans la région mais également à l’étranger». Avec 
toujours le même souci de les placer chez la bonne personne : «nous cherchons 
la bonne maison car ils restent nos enfants» précise Sandrine.
Monitrice indépendante depuis 2009, elle donne des cours à domicile et 
intervient dans des établissements pénitentiaires dans le cadre de la médiation 
animale. Sandrine et son élevage sont connus par le bouche à oreille et c’est elle 
qui se charge du débourrage des chevaux, le plus souvent avec le propriétaire. 
Une vingtaine de séances sont ainsi nécessaires pour lui inculquer les différentes 
allures et obéir à la voix.
La relève se prépare dans la famille Nicolas, avec Faustin, 9 ans, qui possède 
déjà son galop 3, et a été vice-champion de France de pony games avec le club 
du Deven à Istres. n

 sandrinedorat / www.manadenicolas.fr

À LA MODE 
WESTERN

Michel Nicolas s’est installé depuis 5 ans à Lavalduc sur le chemin 
du même nom où il dispose de huit hectares dédiés à l’élevage de 
chevaux de loisir et de quelques vaches Galloway.

Arrivé à Istres à l’âge de 7 ans, cet ancien docker s’est lancé dans l’élevage voilà 
une vingtaine d’années.
Comme toutes les personnes qui pratiquent cette activité, c’est avant tout la 
passion qui anime Michel, et ce, depuis son plus jeune âge : « j’ai toujours aimé 
ça et j’ai eu mon premier cheval à 11 ans, un Camargue, avec lequel je défilais à 
Istres quand l’occasion nous en était donnée », se souvient-il. 
Aujourd’hui c’est plus particulièrement le cheval de western que Michel 
affectionne et élève : « des Appaloosa et des Quarters, principalement, mais sans 
pour autant se spécialiser dans une race », précise-t-il en désignant quelques 
poneys Shetland dans leur enclos.
Son élevage compte également un étalon et cinq juments pour assurer la 
reproduction, ce qui toutefois n’empêche pas le manadier d’acheter quelques 
poulains « extérieurs » de temps en temps.
Michel est seul à s’occuper de l’élevage familial, « mon fils David et mon épouse 
me donnent un coup de main et parfois j’ai des apprentis de l’école de Saint-
Martin-de-Crau qui m’aident tout en apprenant ». 
L’élevage est un travail qui demande beaucoup de temps, pour l’entretien 
quotidien et le dressage dont il s’occupe. 
« Je dresse les chevaux en fonction des desiderata des acheteurs, qu’ils soient 
confirmés ou débutants ».
Un travail de dressage qui se déroule dans la carrière et le rond de longe, le plus 
souvent en compagnie des vaches «  afin que les chevaux s’habituent à leur 
contact et à travailler avec ». 
Quant aux clients, ils viennent de toute la France « uniquement par le bouche à 
oreille et sur notre réputation » commente Michel qui gère également la livraison 
de ses chevaux. n

Manade Michel Nicolas, Chemin de Lavalduc 
& 06 78 89 68 03
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LES CHEVAUX QUI DANSENT
DE L’ÉCURIE GONZALEZ

Isabelle, crème, palomino… telles sont 
quelques unes des couleurs des chevaux 
qu’élèvent Sélyne et Jérémy Gonzalez 
à Entressen en plus des traditionnelles 
robes blanches, grises ou noires.

Sélyne (27 ans) native du nord de la France est 
arrivée à Entressen à l’âge de 3 ans et n’a plus 
quitté la région. Jérémy, d’un an plus âgé, est 
pour sa part, natif d’Istres. Il a suivi les traces 
de son père qui élevait des chevaux et proposait 
aussi un spectacle équestre. C’est leur passion 
des équidés qui les a réunis voilà 10 ans. Ils ne 
se sont pas quittés depuis.
Ces deux artistes équestres se sont d’abord 
lancés dans le spectacle avec le « Gonzalez 
horse show » et depuis 8 ans dans l’élevage : 
« Uniquement des chevaux ibériques de couleur. 
Des pures races espagnols et lusitaniens », 
précise Jérémy. Un choix qu’explique Sélyne : 
« le lusitanien parce que c’est un cheval noble, 
beau, gentil et docile pour le dressage. Quant 
aux espagnols, c’est la continuité de ce que 
faisait le père de Jérémy ». 
Aujourd’hui, le couple possède 11 juments 
poulinières et deux étalons « qui sont utilisés 
à tour de rôle pour les spectacles ». Des 
représentations qui permettent de faire découvrir 
leurs chevaux mais également de promouvoir 
leurs qualités de dresseurs et leur réputation a 
dépassé les frontières : « Nous avons vendu des 
chevaux dans toute la France, mais également 
au Portugal ou en Chine ».

Des « bébés » nourris au foin de Crau

Si le sevrage se fait entre 6 et 8 mois, il faut 
attendre l’âge de trois ans pour débourrer le 
cheval. « Il nous arrive de vendre des poulains, 
mais la plupart du temps, le propriétaire nous 
demande de les dresser » explique Jérémy. 
Ici le dressage est une véritable école pour 
chevaux. Les deux entressennois visent l’élite 
et tiennent à ce que leurs « bébés », tous 
nourris au foin de Crau fourni par le domaine de 
Suffren, soient bien traités chez leurs nouveaux 
propriétaires et suivent de près leur évolution.
Concernant le dressage destiné au spectacle, le 
jeune couple est considéré comme spécialiste 
du travail en liberté et de la haute école. Un 
dressage très académique aussi bien pour les 
allures que pour les sauts d’école « on ne fait pas 
d’acrobatie avec nos chevaux ».

Dancing horses

Sélyne et Jérémy ont été formés par les 
instructeurs de l’école royale Andalouse 
d’art équestre. Connus et reconnus pour leur 
technique et leur précision irréprochables, 
les chevaux du Gonzalez Horse show sont 
de véritables artistes qui semblent danser en 
musique. C’est ce qui leur vaut le surnom de 
« dancing horses (chevaux qui dansent) et 
permet d’offrir un spectacle hors du commun. n

Gonzalez-horse-show.com

MAIS AUSSI 
LE CENTRE ÉQUESTRE 
D’ISTRES
Le centre équestre le Deven est une 
structure municipale qui propose des cours 
d’équitation dès l’âge de 4 ans. Shetlands, 
poneys ou chevaux sont ainsi mis à dispo-
sition des cavaliers désireux d’apprendre à 
monter, de se perfectionner, de dresser son 
animal ou de s’entraîner pour le passage des 
galops ou la compétition.
La régie est également habilitée à dispenser 
des formations d’équithérapie ou prépa-
rer des candidats à l’examen du Brevet 
Professionnel de la Jeunesse, de l’Education 
Populaire et du Sport (BPJEPS). Le centre 
propose des boxes pour les propriétaires de 
chevaux. 
Sur le site du Deven, deux associations se 
partagent également les lieux : 
- Le Centre équestre d’Istres qui a en charge 
l’organisation de compétitions enfants et 
adultes.
- L’association Epona propose des anima-
tions, des compétitions et des séjours pour 
les personnes en situation de handicap.n

Régie du centre équestre d’Istres 
LE DEVEN : chemin de la pinède 
& 04 42 56 10 87
regie.ledeven@wanadoo.fr
www.ledeven.com

Pension pour chevaux
Les écuries Gonzalez sont installées depuis 
peu sur un terrain de 10 ha sur lequel ont été 
créés une carrière de 50m x 50m, un manège 
couvert et un rond de longe. Une partie pâturage 
d’un  hectare  ainsi que 30 boxes complètent les 
aménagements et permet d’accueillir en pension 
les chevaux de propriétaires. n

Un spectacle
de niveau international
Le Gonzalez Horse show est très souvent 
demandé lors de compétitions internationales  
ou lors de galas en Belgique, au Danemark, au 
Maroc, en Espagne, en Allemagne… sans oublier 
le gala des Crinières d’Or de Cheval Passion 
auquel ils vont participer pour la 4ème fois en 
janvier prochain. Ils ont également été invités 
d’honneur des Haras Nationaux français et 
accompagnés à l’occasion par le régiment de 
cavalerie de la Garde Républicaine. n
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Aïkido, karaté, savate, judo, Taï Chi Chuan… 
les clubs istréens ont trouvé avec le Budokan 
et sa structure en forme de pyramide, un 
véritable temple des arts martiaux. 

Cet espace totalement recomposé, offre 
désormais un lieu adapté à la pratique des 
plus de mille licenciés amenés à le fréquenter.

Deux mois après son inauguration le 9 
septembre dernier, les utilisateurs témoignent :

Marcelle Jayet, depuis 39 ans à Istres Sports 
Aïkido : “Le Budokan est tout simplement 
génial, c’est magnifique. Tout est conçu de 
façon rationnelle on a gagné de l’espace 
dans un lieu unique. Pour avoir parcouru de 
nombreux dojos, je n’en connais pas qui ont 
l’aspect pratique de celui d’Istres. La beauté 
du lieu, les couleurs, les volumes contribuent 
au confort de l’ensemble. Et puis pour 
l’organisation de stages nous n’aurons plus 
à transporter les tatamis qui désormais ont 
trouvé leur place.”

Lisa Bertet, depuis 6 ans au club d’IS Aïkido : 
“Le Budokan offre une nouvelle dimension à 

la pratique et permet le rapprochement des 
licenciés des clubs d’arts martiaux. On était 
un peu perdus au début, car on ne s’attendait 
pas à trouver un tel espace mais nous nous 
sommes très vite intégrés à cette nouvelle 
structure et c’est un réel plaisir de suivre les 
entraînements ici.”

David Peng, boxeur professionnel, entraîneur 
et trésorier du Team Thaï Boxing : “C’est 
une très bonne chose pour nous. Avant la 
réalisation du Budokan, nous n’avions pas de 
salle véritablement appropriée et identifiée. 
Il fallait souvent jongler entre plusieurs lieux 
selon les créneaux d’entraînement. Aujourd’hui 
on peut enfin déployer toute l’envergure du 
club.”

ARTS MARTIAUX

BUDOKAN : UN DOJO SUR MESURE

LES CLUBS UTILISATEURS : 
- French Boxing Istres (boxe française – savate) 
- Istres Sports Aïkido 
- Team Thaï Boxing Istres 
- Istres Judo 
- Défense Karaté Training Istres 
- Planète Jiu Jitsu
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Richard Piette, entraîneur du Team Thaï 
Boxing Istres : “C’est une belle structure qui 
nous permet enfin de pouvoir proposer plus 
de créneaux d’entraînements, notamment 
grâce à la création d’une section “ados”. Et 
puis on peut désormais inclure dans nos 
entraînements, des séances de renforcement 
musculaire dans la salle attenante.” 

Thierry Bissuel, entraîneur du Team Thaï 
Boxing : “C’est un superbe dojo et structure 
adaptée. Nous avons dorénavant la possibilité 
de doubler, voire de tripler les effectifs sachant 
que nous comptons déjà près de 250 licenciés 
et adhérents.” 

Daniel Conte, entraîneur 6e Dan d’Istres 
Judo : “Le Budokan est un merveilleux outil, je 
suis ravi d’évoluer au sein de cette structure 
qui me permet d’accueillir les 180 élèves 
dans les meilleures conditions. La salle de 
musculation apporte une valeur ajoutée à 
certains de nos compétiteurs. Le sens de 
circulation, les nouveaux réflexes et modes 
de fonctionnement se mettent en place et ça 

semble se passer plutôt bien. Les vestiaires 
sont accueillants et assez vastes. Tout est 
fonctionnel et pratique, la structure, le lieu 
d’accueil, les bureaux qui nous permettent 
d’entreposer tout ce qui est administratif. Nous 
avons aussi à disposition un local pour ranger 
notre matériel pédagogique. Pour en avoir 
discuté avec de nombreux collègues, il s’agit 
d’un des plus beaux dojos de la région.”

Bernard Bouchet, IS Judo : “C’est un lieu 
formidable, qui présente de nombreux 
avantages. Une grande surface de tatamis, 
des parois vitrées pour permettre aux parents 
d’assister aux entraînements des enfants sans 
déranger le cours, une salle de musculation 
pour préparer les compétitions, tous ces 
éléments font que lorsqu’on entre pour 
s’entraîner on est pris d’un sentiment de bien-
être. Sa superficie a permis au club d’admettre 
un plus grand nombre de licenciés. Encore 
une belle vitrine de la ville, qui a d’ailleurs 
impressionné nos amis parmi les clubs des 
villes environnantes.” n

Fabien Pianfetti (Marseille), Conseiller 
Technique Fédéral du Comité 13 et de la 
Ligue régionale PACA de judo : 
“À l’occasion d’un entraînement vétéran qui 
a rassemblé mardi 17 octobre, plusieurs 
clubs de judo au Budokan, j’ai découvert 
une structure qui se prête parfaitement à 
ce type de réunion. Avec ses 3 surfaces 
de compétitions on peut accueillir 
aisément 100 personnes. Ce dojo est très 
fonctionnel avec des rideaux qui peuvent 
compartimenter plusieurs enseignements 
techniques en même temps. La présence 
de places assises à l’intérieur, de tatamis 
aux normes avec un système qui empêche 
leur “flottement”, de vestiaires proches 
du dojo, d’une salle de musculation, et la 
mise à disposition de bureaux, sont autant 
d’éléments de confort et de sécurité pour 
la pratique. L’aspect circulaire du lieu 
donne aussi un côté solennel intéressant. 
Quelques éléments me rappellent un peu 
le dojo de Mèze, mais celui d’Istres ne 
souffre d’aucune comparaison en terme de 
confort et de superficie. C’est un des plus 
beaux de la région. À Marseille nous avons 
d’Istres une image forte de ville sportive, et 
ce nouvel équipement qu’offre le Budokan, 
contribue encore plus à cette renommée.” 

         LES CHIFFRES DU BUDOKAN : 

• Coût des travaux 2 238 363 € TTC 
(dont 779 360 euros du  
Conseil Départemental) 

• Superficie du dojo 600 m2

• Une tribune de 94 places
• Un espace parquet de 250 m2

• Un sauna
• Un espace fitness réservé aux adhérents 

des clubs d’arts martiaux
• Une salle multi-activités
• Une salle de réunion de 63 m2

LES ARTS MARTIAUX À TRAVERS L’OBJECTIF 
“Photo’n’graph”, c’est le nom donné aux œuvres réalisées par l’artiste 
graphiste Jessica Masia et le photographe Jean-François Leïva. Deux 
Istréens qui ont mis leur talent en commun pour exploiter tout le potentiel 
et le caractère de l’image. Parmi les œuvres réalisées, une série concerne 
les arts martiaux à partir de photographies prises par Jean-François Leïva 
sur des postures de Taï Chi Chuan et de karaté, recomposées et “mises 
en scène” sur ordinateur par Jessica Masia. Une dizaine d’œuvres issues 
de ce projet sont exposées à la maison des arts martiaux «Budokan» 
jusqu’en décembre. L’objectif est d’inciter les pratiquants à se mettre en 
lumière pour un autre regard sur les arts martiaux.  
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Après la belle saison 2016-2017 qui avait vu 
les joueurs de Gilles Derot terminer troisième 
de la phase régulière de Proligue et perdre en 
demi-finale des play-offs par un but d’écart 
le Istres Provence Handball a de nouveau 
l’intention de jouer les hauts de tableau cette 
année avec l’objectif de retrouver l’élite au 
plus vite.

Pour leur premier match officiel, cette année, 
les Istréens affrontent Nîmes en 16ème de finale 
de la Coupe de la Ligue. 
Nous sommes le 8 septembre dernier et les 
violet nous offrent une véritable performance 
dans la Halle Polyvalente en remportant la 
rencontre 29 à 27 face à une équipe de Lidl 
StarLigue, pourtant prétendante à l’Europe. 

« Malheureusement », précise Gilles Derot, 
l’entraineur du Istres Provence Handball, 
« cette victoire a peut-être entraîné un trop 
plein de confiance dans les rangs et le début 
de saison de championnat de proligue a 
ensuite été très compliqué pour nous avec 
notamment une lourde défaite face à Dijon 
la semaine suivante. Nous nous inclinerons 
ensuite 22 à 23 à domicile face à Caen ». 
La victoire face à Sélestat, début octobre, a 
donc permis de relancer la saison. Les joueurs 
confirment ainsi le bon résultat obtenu la 

semaine précédente face à Pontault-Combault. 
Pour Gilles Derot : « la victoire face à Sélestat 
a permis de redonner du sens à notre projet. 
Nous gardons la même ambition et le même 
objectif : retrouver l’élite au plus vite. Cette 
année, l’équipe a été légèrement modifiée. 
Quatre nouvelles recrues nous ont rejoints, 
Guillaume Crépain, Vincent Bello, Matthieu 
Limousin et Branko Kankaras, mais leur arrivée 
nous a tout de même obligés à revoir notre 
structure de jeu ». 

Les joueurs peuvent en tout cas profiter du 
soutien du public. On compte depuis le début 
de la saison 600 spectateurs en moyenne par 
match, « nous souhaitons continuer à attirer 
les Istréens. Pour atteindre nos objectifs, nous 
avons besoin de supporters qui se passionnent 
vraiment pour notre club. C’est un cercle 
vertueux qui doit s’installer, en produisant 
du beau jeu, nous gagnerons des matchs et 
nous inciterons le public à venir profiter d’un 
beau spectacle en sachant que la ferveur 
des supporters peut vraiment renforcer la 
motivation de l’équipe. Aujourd’hui les joueurs 
veulent rester proches de leur public en allant 
directement à leur rencontre après les matchs. 
Nous voulons montrer à nos supporters que 
nous sommes fiers de porter les couleurs 
d’Istres » n

RETROUVEZ TOUTE L’ACTUALITÉ 
DU ISTRES PROVENCE HANDBALL :

Facebook : @istresprovencehandball
Twitter : @istresHB
Instagram : istres_provence_hb
Site internet  et billetterie en ligne : 
www.istreshandball.com

PRIX DES PLACES POUR SUIVRE 
LES MATCHS À DOMICILE :
Tarif plein : 8 euros
Tarif réduit : 5 euros
Tarif enfants (8-11 ans) : 2 euros 
Gratuit pour les moins de 8 ans
Un abonnement sera ouvert en janvier 
pour suivre la deuxième partie de la saison 
au tarif de 30 euros.

HANDBALL
LE ISTRES PROVENCE HANDBALL 

VEUT RETROUVER L’ÉLITE

UNE RENCONTRE INTERNATIONALE 
POUR L’ÉQUIPE – 15 ANS

Le week-end du 16 septembre, l’équipe 
des moins de 15 ans du Istres Provence 
Handball accueillait l’équipe suisse du 
Corsier, une commune située près de 
Genève. Cette rencontre organisée par 
les parents des jeunes joueurs Istréens  a 
permis à l’équipe hélvète de profiter d’un 
week end convivial avec de nombreuses 
activités au programme comme par 
exemple du Kayak, du baseball, du rugby 
ou encore du tennis. Le dimanche, une 
rencontre amicale était organisée entre les 
deux équipes. Les Istréens se sont inclinés 
29/19. Aujourd’hui, ils sont bien décidés 
à prendre leur revanche en se rendant 
bientôt en Suisse. Un voyage vers Corsier 
qui pourrait être financé notamment par la 
vente de crêpes. 
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FOOTBALL LOISIRS
UNE PASSION SOLIDAIRE

Anciens footballeurs pour la plupart, les 
vétérans du Football Loisirs Istres Solidarité 
(FLIS), entretiennent le feu de la passion “foot” 
et l’esprit solidaire.

Ces gentlemen du ballon rond, tempes 
grisonnantes pour la plupart, ont pour 
dénominateur commun, la passion et l’envie 
de se faire plaisir sur la pelouse, crampons aux 
pieds. 
Autour de son président et joueur Franck 
Bozzato, l’objectif de l’association “FLIS”, 
réminiscence de l’ancien Football Loisirs 
Istres Passion, est d’associer le sport et 
la solidarité. Un élan du cœur et une main 
tendue aux associations en lien avec l’enfance 
et le handicap, qui se manifestent par des 
dons, issus des bénéfices réalisés lors de 
l’organisation de tournois de football vétéran. 
Parmi les 25 membres on retrouve des 
anciens joueurs du Nîmes Olympique, de l’AC 
Arles, de l’Olympique de Marseille, d’Istres 
Football Club, rejoints récemment par des 

trentenaires, qui partagent le même esprit de 
convivialité, de fair-play et de la gagne. Joël 
Huart, Marc Benchenafi, David Hamed ou 
encore Bruno Savry, quelques noms de joueurs 
professionnels, membres du FLIS, qui donnent 
du fil à retordre lors de matchs qui se veulent 
avant tout amicaux. 
Ils auraient pu se cantonner à leur passion 
football, ils ont fait le choix de s’en servir 
au profit d’enfants malades ou atteints de 
handicap. Le 2 septembre dernier à Alleins, 
les joueurs du FLIS se sont mobilisés au 
profit de l’Association Neurofibromatoses 
et Recklinghausen (ANR). Une action suivie 
en octobre dernier, d’une autre en faveur de 
Nicolas Girin, jeune istréen atteint de maladie 
lysosomale.n 
Plus d’infos au : 06 17 62 54 07
Le FLIS c’est : 
- 25 joueurs 
- 28 matchs par saison 
- Des tournois internationaux 
- Des entraînements mardi soir à Audibert

1er rang en haut de gauche à droite : Patrick Pieberlier, Sergio Goudet, Franck Bozzato, Jean-Yves Vidal, Marc Benchenafi, 
Christian Contaret, Francis Aoubdia, Christophe Blanc, Stéphane Mollar, Walter Mariniella, Rachid Achemi
2e rang en bas de g à d : Joseph Téléna, Guy Di Giacomo, Frédéric Lopez, Henri Ramilson, Patrick Mielle, Christian Camus, 
Nicolas Augier.

Natation : Audrey 
Lombard, au top 
Lundi 18 septembre, le maire d’Istres recevait 
la nageuse istréenne Audrey Lombard à 
l’hôtel de ville. L’occasion de lui témoigner 
tout son soutien et de saluer ses dernières 
performances réalisées lors des championnats  
du monde des maîtres de natation, organisés à 
Budapest (Hongrie) du 14 au 20 août dernier. 
Pour sa 3e participation, la nageuse signe ici 
sa meilleure performance malgré une blessure 
à l’épaule survenue en mai 2017. Pas moins de 
3 médailles de bronze et un nouveau record de 
France établi en catégorie C2 (30-34 ans). 
Prochaine étape les championnats du monde 
militaires de natation, qui se dérouleront en 
décembre prochain, au Brésil.  

Rallye : vainqueur 
de la Coupe de France 
Auteur d’une saison sportive conduite sur les 
chapeaux de roues, le pilote istréen Mathieu 
Arzeno, fils du président de l’Association 
Sportive Automobile Istres (ASAI) Jacques 
Arzeno, remporte la finale de la coupe 
de France des rallyes. Un exploit pour le 
champion qui lui ouvre désormais une nouvelle 
trajectoire dans la cour des grands et pourquoi 
pas accepter “un volant” dans une grosse 
écurie. À suivre.

Kayak : deux Istréens 
aux mondiaux.
Deux pensionnaires du club Istres Entressen 
Canoë Kayak, Olivier Kremer (25 ans) et 
Valentin Parasme (17 ans) ont été sélectionnés 
en équipe de France pour participer au 
championnat du monde de kayak free style 
qui se déroule du 27 novembre au 3 décembre 
à San Juan en Argentine. Une première à 
ce niveau pour les deux céistes. Valentin a 
déjà goûté la compétition internationale en 
participant au championnat d’Europe ainsi 
qu’à deux manches de la coupe du monde l’an 
passé en catégorie junior. Quant à Olivier, en 
senior, ce sera sa première sortie de niveau 
mondial mais tous les deux auront à cœur de 
défendre les couleurs du club istréen.

Triathlon : triple championne à 13 ans 
Le moins que l’on puisse dire c’est que l’Istréenne Anouk Laniez-Candolo, triathlonienne, a de quoi être 
satisfaite de sa saison sportive 2017. En s’attribuant la première place lors du cross duathlon d’Aix, la jeune 
championne réalise un triplé gagnant. Championne de Ligue de triathlon, championne de ligue Aquathlon 
et championne de ligue duathlon. Elle reste invaincue sur toutes les compétitions de la ligue de Provence 
auxquelles elle a participé. Une moisson de titres qui fait la fierté d’Istres Sports Triathlon.
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Jusqu’au 26 novembre 

Fête des Bergers  
et des traditions
42ème édition des Bergers et 
des Traditions d’Istres en Provence 
« LA FESTO DI PASTRE » 
entre Crau et Camargue
CENTRE-VILLE

30 novembre – 18h

Conférence :	
« Apprivoiser	 
les	écrans »
ESPACE 233

Jusqu’au 30 novembre

Exposition :	dessins	
neguentropiques
Exposition de Pascal Navarro
VITRINE DE 
L’ANCIEN HÔTEL DE VILLE

Jusqu’au 8 décembre

Exposition :	Illumi-
nations	animales
Exposition de Julien Salaud
CENTRE D’ART CONTEMPORAIN 

21 novembre – 18h30 à 20h

Conférence 
« Rembrandt,	 
maître	inégalé	 
de	la	lumière »
CINÉMA LE COLUCHE 

22 novembre – 14h30

Sortie	découverte
du domaine et du troupeau de 
Monsieur Trouillard, dans le cadre 
de la 42e fête des bergers
DOMAINE DE LA MASSUGUIERE

24 novembre – 19h30

Ciné-Saveurs :	
Prague
CENTRE SOCIAL PIERRE-MIALLET

25 novembre – 9h

Salon	du	livre	
« À portée de mots » 
Avec la participation d’une quaran-
taine d’auteurs locaux et régionaux
MAISON DU PATRIMOINE  
ET DES TRADITIONS 
(ANCIEN HÔTEL DE VILLE)
 
25 novembre – 10h à 18h

Éternellement	
Manga
9ème édition. Découvrez de nouveaux 
stands, encore plus de «cosplay» et 
bien de nombreuses surprises
HALLE DE RASSUEN

25 novembre – 15h30

Parcours 
photographique	
Atelier photo avec Fabien et Eric 
ambassadeurs #WeIstres 
et photographes passionnés 
OFFICE DE TOURISME

25 novembre – 21h

Théâtre	d’humour :	
soirée	surprise	!
LA GRANGE, ENTRESSEN

25 et 26 novembre – 
à partir de 10h

42e	Fête	des	bergers 
Marché artisanal en centre ville, 
Repas des Bergers,
Grand défilé de la transhumance, 
Spectacle de clôture...
HALLE POLYVALENTE 
& CENTRE-VILLE

26 novembre – de 9h à 18h

Bourse aux jouets  
et	puériculture
LA GRANGE, ENTRESSEN

30 novembre – 15h

Don du sang
HÔTEL DE VILLE

1er décembre au 1er janvier 

Marché	&	village	
de Noël
14h30 à 19h30
(sauf le mardi de 10h à 19h30)
ALLÉE JEAN-JAURÈS ET PLACE 
BERNARDIN-LAUGIER

1er décembre – 18h30 

Lancement	
des	illuminations	 
de Noël
PORTAIL D’ARLES 

1er décembre – 19h

Concours	de	bridge	
Concours organisé par le club 
de bridge Istres dans le cadre du 
Téléthon
SALLE DE BRIDGE

1er décembre – 20h30

Istres	Provence	
Handball	vs	Créteil
11ème journée de championnat 
de France Pro D2
HALLE POLYVALENTE

2 décembre – 20h30

Dîner	dansant 
« années	60 »	
Soirée animée par le groupe 
Chor’allez chante du CSAPM, dans 
le cadre du Téléthon
LA GRANGE, ENTRESSEN

FÊTE DES BERGERS, jusqu’au 26 novembre
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7 décembre – 14h

Club	Tourisme	-	
Visite	de	CAC
CENTRE D’ART CONTEMPORAIN

8 et 9 décembre

Téléthon
> Vendredi 8 décembre à partir de 
14h, Tournoi de scrabble, au CSAPM 
à Entressen
> Samedi 9 à partir de 9h, place Lou 
Blagaïre, animations diverses, ran-
do loisirs, kermesse, repas dansant 
à la Grange, marche ouverte à tous
organisée par la Maison Pour Tous
DÉTAIL DU PROGRAMME 
À ENTRESSEN ET ISTRES 
SUR WWW.ISTRES.FR 

9 au 23 décembre 

La rue de Noël 
Boutiques éphémères de créateurs
CENTRE-VILLE

9 décembre – 10h30 à 12h

Boucle	d’art	
Itinéraire commenté des lieux d’ex-
positions et des œuvres « In situ » 
du cœur de la ville
CHAPELLE SAINT-SULPICE 

12 au 15 décembre

« Petits	déj »
Animation organisée par l’Espace 
Pluriel Jeunes, dans le cadre du 
Téléthon
ESPACE PLURIEL JEUNES

17 décembre – 9h 

Marché	de	Noël	
PLACE LOU BLAGAÏRE, ENTRESSEN

17 décembre - 20h30

Concert	gospel	
LA GRANGE, ENTRESSEN

19 décembre – 18h

Chemin	des	crèches
PLACE LOU BLAGAÏRE, ENTRESSEN

20 décembre – 20h30

Istres	Provence	
Handball	vs	Nancy
13ème journée de championnat de 
France Pro D2
HALLE POLYVALENTE 

21 décembre – 15h

Don du sang
HÔTEL DE VILLE 
– SALLE DES MARIAGES

21 décembre – 19h 

Écran	ouvert	
« Wadjda »	
LA GRANGE, ENTRESSEN

23 déc. au 7 janv. inclus
10h à 19h

Piste de luge 
Sauf les 24, 31 déc. et 7 janv. de 10h 
à 17h et le 25 déc. et 1er janv. de 14h 
à 19h
ESPLANADE BERNARDIN-LAUGIER

23 décembre – 18h

Grande	parade	
de Noël 
CENTRE-VILLE 

31 décembre - 20h

Réveillon	 
de la St-Sylvestre	
LA GRANGE, ENTRESSEN

PROGRAMME SOUS RÉSERVE DE MODIFICATIONS

Vœux du Maire 
dans	les	quartiers	
9 janvier – 18h 
Quartiers Est
ESPACE 233

11 janvier – 18h 
Quartiers Sud
GYMNASE ROLLAND-CAUCHE

16 janvier – 18h 
Quartiers Ouest 2
GYMNASE HUBERT-PARAGE

17 janvier – 18h 
Quartiers Ouest 1
ÉCOLE GOUIN

23 janvier – 18h 
Quartiers Est et Centre
GYMNASE DONADIEU

30 janvier – 18h 
Entressen
LA GRANGE, ENTRESSEN

GRANDE PARADE DE NOËL, le 23 décembre en centre ville
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Centre-ville

 @villedistres
Programme complet disponible à l’Office de 
tourisme & 04 42 81 76 00 ou sur istres.fr

Venez découvrir la magie 
des fêtes de fin d'année 
dans le centre-ville d’Istres.

l LES ILLUMINATIONS
portail d’arles 
Vendredi 1er décembre à partir de 18h30
Spectacle “Lumière créative“ projeté 
sur le portail, puis concert de gospel.

l LE VILLAGE DE NOËL
allée jean-jaurès - l’esplanade b. laugier 
À partir du 1er décembre 2017
Ouvert tous les jours de 14h30 à 19h30, 
sauf le mardi de10h à 19h30. Week-end et 
vacances scolaires de10h à 20h. 

l LES ATELIERS DE NOËL 
D’ICI ET D’AILLEURS 
maison des traditions

Du 2 au 30 décembre (dates et inscription 
gratuite à l’Office du Tourisme) 

l LA RUE DE NOËL 
Avec la boutique de créateurs « Entrée libre »

boulevard paul-painlevé

Du samedi 9 au samedi 23 décembre
Trois boutiques de créateurs, artisans, 
producteurs locaux et artistes.

l LE PETIT TRAIN 
Offert par l’association des commerçants « Les 
Boutiques d’Istres ».
Gratuit, du 15 au 31 décembre. 
Du 15 au 22 décembre de 14h30 à 19h et 
du 23 au 31 décembre de 10h à 12h30 et 
de 14h30 à 19h.

l LA GRANDE PARADE 
DE NOËL
départ avenue hélène-boucher 
Samedi 23 décembre – 18h 

l LES MANÈGES
esplanade b. laugier - allée jean-jaurès

l LA NOUVELLE PISTE DE 
LUGE en glace
esplanade bernardin-laugier 
Du samedi 23 décembre 2017 au 
dimanche 7 janvier 2018 de 10h à 19h
Les 24, 31 décembre & 7 janvier : ferme-
ture à 17h. Le 25 décembre et le 1er janvier 
: ouverture à 14h.
Sensations garanties avec ses 3 couloirs et 
ses 30 mètres de long accessible à partir 
de 3 ans. Les enfants de 3 à 5 ans doivent 
être accompagnés lors de la descente par un 
adulte.
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